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Холодный приём
Что грозит чиновникам Подольска за неготовность к морозам

Яна Штурма

Ф игурантам уголовного дела о ком-
мунальной аварии в Подольске, где 

без отопления осталось более 170 домов, 
грозит до четырёх лет лишения свободы, 
полагают юристы. 9 января СК сообщил 
о задержании трёх человек — замгла-
вы администрации городского округа, 
начальника котельной и гендиректора 
завода, который ею владеет. Правоох-
ранительные органы возбудили два уго-
ловных дела: об услугах, не отвечающих 
требованиям безопасности, и превыше-
нии должностных полномочий. След-
ственные действия во вторник начались 
и в других регионах, где люди остались 
без тепла, — в ХМАО, Свердловской и Пен-
зенской областях.

После аварии в котельной подмо-
сковного Подольска, из-за которой без 
тепла осталось более 170 многоквар-

тирных домов, задержаны три челове-
ка — начальник котельной, гендиректор 
ЗАО «Климовский специализированный 
патронный завод», на территории кото-
рого она находится, и замглавы город-
ской администрации. Об этом сообщила 
пресс-служба регионального управле-
ния Следственного комитета.

С 5 января из-за отсутствия тепла в По-
дольске действовал режим ЧС локально-
го характера, его сняли 8 января. Перебои 
с теплом были и в других городах Москов-
ской области — в частности, в Солнечно-
горске, Балашихе, Лобне и Химках.

«Чрезвычайная ситуация наблю-
дается в Люберцах, Раменском и На-
ро-Фоминском районах. Температура 
в жилых помещениях не соответству-
ет нормам, отмечаются коммунальные 
аварии, фиксируются многочисленные 
перебои с электричеством», — 
сообщал СК.
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Ключевая фаза
Россияне нарастили вклады на рекордные 5,2 трлн — поможет ли это охладить инфляцию

Мария Колобова

О бъём средств россиян на вкладах 
вырос рекордно за всю историю 

с начала ведения статистики. Это сле-
дует из данных ЦБ, которые проанали-
зировали «Известия». За январь–ноябрь 
показатель увеличился на 5,2 трлн ру-
блей, почти до 28 трлн. Участники рын-
ка подтвердили тенденцию. Основные 
причины — поднятие ключевой ставки 
и как следствие увеличение доходно-
сти депозитов, заявили в регуляторе. 
А также повышение доверия к банкам 
после кризисного 2022-го. Это пози-
тивный тренд, поскольку он поможет 
снизить темпы инфляции, считают экс-
перты. Они ожидают, что в этом году 
граждане продолжат активно нести 
деньги в финансовые организации.

Росси я не полож и л и рекорд-
ный объём денег на вклады. Всего 
на 1 декабря 2023-го граждане хра-
нили на депозитах 27,9 трлн рублей, 
следует из данных Центробанка. 
За 11 месяцев показатель увеличился 
на 5,2 трлн. Рост по сравнению с ана-
логичными периодами предыдущих 
лет оказался максимальным за всю 
историю (с начала ведения статисти-
ки в 2013-м).

Так, в 2022 году общий объём вкла-
дов граждан за январь–ноябрь уве-
личился лишь на 0,5 трлн. А за такой 
же период 2021-го он даже снизился 
на 0,6 трлн рублей.

Повышению привлекательности 
депозитов в 2023 году способствовал 
рост ключевой на 8,5 п.п., до 16%, в де-
кабре, сказали «Известиям» в пресс-
службе ЦБ. Вслед за этим финансовые 
организации поднимали 
ставки по вкладам. 

Велели делиться
В магазинах могут появиться полки  
с бесплатными продуктами

Наталья Башлыкова

Р итейлеров обяжут создавать соци-
альные полки с продуктами, у ко-

торых истекает срок годности. Пен-
сионеры и социально незащищённые 
граждане получат бесплатный доступ 
к этим товарам. Такой законопроект 
внесут в Госдуму 10 января, выяснили 
«Известия». Чтобы бизнесу было выгод-
но участвовать в такой благотворитель-
ности, депутаты предлагают увеличить 
для него налоговые послабления. Ра-
нее Минпромторг поддержал бесплат-
ную раздачу такой продукции, при этом 
данную инициативу хочет изучить бо-
лее подробно. Представители бизнеса 
и эксперты готовы поддержать законо-
проект, однако некоторые из них счи-
тают, что создание таких полок долж-
но быть добровольным.

Торговые сети и продуктовые ма-
газины в России предлагают обязать 
создавать социальные полки с продук-
тами, у которых истекает срок годно-
сти. Ими смогут бесплатно восполь-
зоваться пенсионеры и социально 
незащищённые категории граждан 
на основании подтверждающих ста-
тус документов (пенсионное удосто-
верение, справки и др.). Как выясни-
ли «Известия», документ с поправками 
к закону «Об основах государственно-
го регулирования торговой деятель-
ности в РФ» внесут в Госдуму 10 янва-
ря депутаты фракции «Справедливой 
России — За правду».

«На сегодня в стране сохраняется 
проблема нерационального исполь-
зования излишков продукции. Так, со-
гласно данным Росстата, наибольший 
объём пищевых отходов приходится 
на товары первой необходимости: зер-
новые продукты, молочные продукты 
и овощи. Вместе с тем больше трети 
всех продуктов в стране превращается 
в отходы», — говорится в пояснитель-
ной записке к законопроекту, который 
имеется в распоряжении «Известий».

В ней авторы документа ссылаются 
на исследования НИУ ВШЭ о том, что 
ежегодно объём пищевых отходов 
в стране составляет 17 млн т, а стои-
мость этих продуктов оценивается 
в 1,6 трлн рублей. По данным Росстата, 
по итогам 2022 года в России за чертой 
бедности находились 14,3 млн человек.

«При этом 60,4% граждан отдают 
за продукты примерно половину сво-
его ежемесячного дохода, почти весь 
заработок уходит на питание у 16%. 
По оценкам ТИАР-Центра, если бы все 
выбрасываемые в России продукты на-
правлялись людям, это позволило бы 
прокормить около 30 млн человек», — 
говорится в пояснительной записке.

В связи с этим депутаты предлага-
ют решить эту проблему созданием 
социальных полок с такими продук-
тами питания. А чтобы бизнесу было 
выгодно в этом участвовать, они пред-
лагают внести в Госдуму ещё один за-
конопроект с поправками к Налого-
вому кодексу. Документом, который 
также имеется у «Известий», предлага-
ется увеличить лимиты расходов, ко-
торые могут быть направлены на бла-
готворительность, с 1 до 5% 
от выручки.

Статья найдётся
Российский аналог «Википедии» заработает в полной версии 15 января

Елизавета Крылова

З авершилось бета-тестирование рос-
сийского аналога «Википедии» — эн-

циклопедии «Рувики», 15 января её сайт 
запустят в полномасштабной версии. 
Об этом «Известиям» сообщили в ком-
пании. Самыми читаемыми статьями 
во время тестирования стали: список 
умерших в 2023 году, эскалация ара-
бо-израильского конфликта, военные 
действия на Украине, а также междуна-
родная выставка-форум «Россия». Ра-
нее депутаты заявляли о необходимо-

сти создания отечественного аналога 
«Википедии», поскольку в ней зачастую 
публикуется некорректный и ошибоч-
ный контент, и только потом этот сайт 
можно будет заблокировать на терри-
тории России.

Сайт российской энциклопедии 
«Рувики» в бета-версии стал досту-
пен для читателей 26 июня 2023 года. 
15 января аналог «Википедии» запустят 
в полномасштабном варианте с тех-
нологическими изменениями, среди 
которых персонализация контента, 
тематические подборки, аудиопере-

сказ полной и краткой версий статьи, 
обновлённый личный кабинет поль-
зователя, видео и подкасты, сообщи-
ли «Известиям» в пресс-службе энци-
клопедии.

Площадка объединяет экспертов 
и обычных пользователей: любой мо-
жет стать автором «Рувики», но лишь 
профессионалы выступают гарантами 
верификации, отметили в компании. 
Общий объём материалов на русском 
языке в энциклопедии на сегод-
няшний день составляет 
1 940 683 статьи.
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Спасти рядового Байдена
Зачем Киев идёт на ужесточение мобилизации

Валентин Логинов

К иев в случае принятия нового зако-
на о мобилизации в его наиболее 

жёсткой редакции способен набрать 
в ряды ВСУ до 10 млн, однако моти-
вированных бойцов среди них может 
не оказаться — такую оценку дал посол 
МИД РФ по особым поручениям Родион 
Мирошник. Пока же проект документа 
уже направлен на доработку: депутаты 
Рады выявили несоответствие ряда его 
положений конституции Украины. Смо-
жет ли Киев закрыть брешь в рядах ВСУ 
и почему о нехватке людей в армии пи-
шут американские СМИ — в материа-
ле «Известий».

Депутаты Верховной рады Украи-
ны не спешат принимать законопро-
ект о мобилизации, подготовленный 
правительством и вызвавший резко 
негативную реакцию со стороны на-
селения страны. Вслед за антикорруп-
ционным комитетом парламента, ко-
торый усмотрел в тексте документа 
риски, отрицательный отзыв на про-
ект дало главное научно-экспертное 
управление (ГНЭУ) Рады.

Документ в конечном итоге от-
правлен на доработку, сообщил в сво-
ём Telegram-канале депутат Верхов-
ной рады Алексей Гончаренко. И это 
нетипично для украинского полити-
ческого процесса, в рамках которого 
резонансные законопроекты обычно 
вносятся на рассмотрение накануне 
голосования, отмечают специалисты.

Эксперты украинского парламента 
выявили, что ряд норм законопроек-
та нарушает положения действующе-
го законодательства, а те полномочия, 
которыми наделяются некоторые ор-
ганы власти, сложно реализуемы, по-
скольку не прописан механизм их ис-
полнения.

Так, в предложенном кабмином до-
кументе не указываются механиз-
мы обеспечения прибытия граждан 
на сборные пункты и в военные ча-
сти, что должны обеспечивать орга-
ны местного самоуправления и мест-
ные органы власти. На этот же пункт 
указывали и в антикоррупционном ко-
митете, отмечая, что такой пробел даёт 
широкое пространство для произвола 
и коррупционных схем.

Есть и иные проблемы с текстом за-
конопроекта: например, военно-граж-
данские администрации должны были 
быть наделены полномочиями сбора 
документов и материалов, которые по-
зволяют исполнить мобилизационный 
план. Однако конституция Украины 
чётко определяет порядок сбора кон-
фиденциальных данных граждан, и та-
кие действия без согласия на то граж-
данина незаконны.

Наиболее неожиданной претензией 
со стороны ГНЭУ стало желание законо-
дательно урегулировать сроки проведе-
ния ротации в рядах ВСУ, что предусма-
тривал проект. Эту идею здесь назвали 
сомнительной. В частности, полагают 
эксперты Рады, этот вопрос завязан 
на конкретную обстановку на поле боя, 
а также на наличие определённого чис-
ла человеческих ресурсов, которые мо-
гут заменить действующих военнос-
лужащих.

Украинские СМИ в последние ме-
сяцы активно развивают тему нехват-
ки людей для замены военных в зоне 
конфликта. Сейчас, по заявлениям 

украинских политиков, там находят-
ся от 600 тыс. до 800 тыс. бойцов. Отме-
чается, что многие пребывают в зоне 
боевых действий буквально с начала 
российской спецоперации. Эту тему 
часто поднимают и сами военнослу-
жащие. Вместе с тем главнокоманду-
ющий ВСУ Валерий Залужный в конце 
декабря 2023 года также критиковал 
идею о проведении ротации раз в пол-
года. Причина та же: Киеву в нынешних 
условиях сложно прогнозировать раз-
витие ситуации через три, через шесть 
месяцев, а потому законодательное 
закрепление требования о ротации 
он находит нереальным.

С другой стороны, отсутствие ро-
тации создаёт дополнительное на-
пряжение в рядах ВСУ. Особенно это 
очевидно на фоне отсутствия успеха 
украинской армии на поле боя и чётких 
перспектив дальнейших вливаний за-
падных доноров в виде оружия и денег.

Правда, The New York Times заявля-
ет, что ВСУ хватает оружия, но не лю-
дей. Можно предположить, что амери-
канская газета пишет подобное исходя 
из конъюнктурных интересов, под-
готавливая общественное сознание 
на Украине (и в США) к сокращению 
финансирования и поставок оружия, 
а также передаёт сигнал от американ-
ских политических элит президенту 
Владимиру Зеленскому о необходимо-
сти срочно пополнить ряды ВСУ ради 
продолжения военного конфликта.

Но появление подобных статей сим-
птоматично: у Киева заканчивается че-
ловеческий ресурс. Вероятно, именно 
поэтому первая редакция законопро-
екта предусматривает настолько жёст-
кие меры.

Ранее военные запросили доком-
плектовать ряды ВСУ 500 тыс. новых 
бойцов. Украинские СМИ указывают, 
что на закрытом заседании Рады в на-
чале января Залужный также говорил 
о нехватке людей и даже призвал депу-
татов идти на фронт.

Очевидно, что не встречает поддерж-
ки этот законопроект и среди граждан-
ского населения. Каждый день появля-
ются новости о попытках украинских 
мужчин бежать из страны. Если до об-
суждения ужесточения мобилизации, 
в середине декабря, Госпогранслуж-
ба Украины заявляла, что ежедневно 
страну покидают около 6 тыс. мужчин, 
то теперь, утверждают эксперты, чис-
ло желающих выехать в Европу увели-
чилось в десятки раз.

— Сейчас стоит такая дилемма: если 
закон не примут, это будет бунт со сто-
роны военных, а если примут — бунт 
со стороны общества. Депутаты пони-
мают: они будут крайними, и этот, мяг-
ко говоря, непопулярный закон приве-
дёт к тому, что их будут отлавливать 
и избивать. Сегодня народ смотрит 
на людей в военной форме как на вра-
гов, — говорит «Известиям» экс-депутат 
Верховной рады, участник движения 
«Другая Украина» Владимир Олейник.

По словам политика, в украинских 
городах уже создаются инициативные 
группы, которые планируют в случае 
принятия закона отлавливать род-
ственников депутатов и везти их в во-
енкоматы: все равны перед законом, 
у депутатов Рады есть бронь, но она 
не распространяется на их родствен-
ников.

— Складывается система, при ко-
торой каждый следующий шаг лишь 
ухудшает ситуацию. Та же Юлия Ти-
мошенко вносила предложение уве-
личить мотивацию, то есть начать 
платить в два раза больше. Всё равно 
никто не хочет, потому что денег не по-
лучают даже те, кто сегодня находится 
на линии фронта, — говорит Олейник.

О проблемах с мотивацией говорят 
и в российском МИДе. По сути, Киев 
в настоящее время создаёт систему то-
тальной мобилизации и полного учё-
та «мобилизационного человеческого 
ресурса», что в конечном итоге станет 
«колоссальным преступлением против 
украинского народа, речь идёт факти-
чески об уничтожении генофонда, ко-
торый из ценного стержня нации вдруг 
превратился в расходный материал за-
падной военной машины», сказал «Из-
вестиям» посол по особым поручениям 
МИД РФ по преступлениям киевского 
режима Родион Мирошник.

— Сейчас совершенно не ясна рамка 
этого мобилизационного потенциала. 
Кого киевский режим втиснет в это по-
нятие новым законом. Если брать от-
носительно здоровых мужчин в воз-
расте 18–60 лет и женщин военных 
специальностей, то эта цифра может 
составить 2,5–3 млн человек. Если туда 
добавлять всех женщин этого же воз-
раста, то цифра может достигать и 10 
млн. Но если речь о мотивированном 
и готовом мобилизационном резер-
ве, то это практически ноль. С неболь-
шим зазором, — подчеркнул россий-
ский дипломат.
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Острова у дома
В Латинской Америке назревает новый территориальный кризис — Аргентина намерена вернуть Фолкленды

Екатерина Хамова

В администрации президента Арген-
тины Хавьера Милея призвали Вели-

кобританию вернуться к переговорам 
о статусе Фолклендских (Мальвинских) 
островов, которые Лондон после войны 
1982 года считает своей территорией. По-
зицию Милея поддержали Бразилия и Ве-
несуэла. Британские власти вряд ли пой-
дут на переговоры, однако и военного 
развития конфликта ждать не стоит, счи-
тают в Буэнос-Айресе. Пойдёт ли Милей 
на обострение территориального спора  

— в материале «Известий».
В 191-ю годовщину начала британ-

ской оккупации Мальвинских остро-
вов администрация нового президен-
та Аргентины в очередной раз заявила 
о праве Буэнос-Айреса на суверенитет 
над ними. 

Аргентинский МИД настаивает 
на возобновлении переговоров с Вели-
кобританией для поиска решения давне-
го спора, отметив, тем не менее, желание 
поддерживать доверительные отноше-
ния с Лондоном и необходимость реше-
ния вопроса дипломатическим путём.

При этом поддержку в разрешении 
территориального вопроса обеим сто-
ронам готова предоставить ООН. 

Милей ещё в ходе избирательной 
кампании заявлял о необходимости рас-
смотреть варианты возвращения Маль-
винских островов Аргентине путём 
дипломатических переговоров. В част-
ности, лидер предложил использовать 
сценарий 1997 года, когда Великобри-
тания передала Гонконг Китаю в рам-
ках программы деколонизации.

— Вопрос принадлежности Фолкленд-
ских островов поднимает почти каждый 
новоизбранный президент Аргентины, 
тем не менее у Буэнос-Айреса нет воз-
можности отстаивать суверенитет над 
островами военным путём, — сказал ве-
теран войны за Фолклендские острова 
Саймон Уэстон в эфире британского те-
леканала GBN.

Великобритания вряд ли согласится 
обсуждать эту тему, поскольку сам во-
прос принадлежности островов для неё 
закрыт после победы в войне 1982 года, 
отметил «Известиям» шеф-редактор от-
дела политики ведущей аргентинской 
газеты La Nación Хорхе Лиотти.

— У Аргентины ограничены военные 
возможности. Они гораздо меньше, чем 

были в 1982 году. Ни в каком из случаев 
Аргентина не будет готова на военные 
действия для решения территориаль-
ного вопроса. К тому же я не вижу таких 
намерений со стороны Милея, — сказал 
Хорхе Лиотти.

За возобновление обсуждения тер-
риториального спора выступают поч-
ти 80% аргентинцев. Но ещё в ноябре 
2023 года премьер-министр Велико-
британии Риши Сунак предупредил, 
что суверенитет Фолклендских остро-
вов не подлежит пересмотру. В свою 
очередь, его пресс-секретарь подчер-
кнул, что вопрос был окончательно ре-
шён в 1982-м и Великобритания будет 
активно защищать право островитян 
на самоопределение.

Традиционно симпатии жителей 
большинства стран Латинской Амери-
ки в этом споре на стороне Буэнос-Ай-
реса. В начале января 2024 года с офици-
альными заявлениями по этому поводу 
выступили МИДы Бразилии и Венесуэ-
лы. Интересно и общественное мнение 
в Европе: в Испании, Италии, Германии 
и Франции местные жители считают, 
что острова должны принадлежать Ар-
гентине, а в Дании, Швеции и США насе-
ление поддерживает Лондон. Такие дан-
ные приводит YouGov.

Заявления о намерениях оспорить 
результаты войны за Фолклендские 
острова — не единственное яркое про-
явление внешней политики новой ад-
министрации Аргентины.

Ещё до начала 2024-го Хавьер Ми-
лей отклонил приглашение вступить 

в БРИКС, к которому Аргентина долж-
на была присоединиться с 1 января 
2024 года.

Идентичные письма, в которых ме-
нялись разве что имена лидеров, были 
направлены президенту РФ Владимиру 
Путину, председателю КНР Си Цзиньпи-
ну, президенту Бразилии Луле да Сил-
ве, премьер-министру Индии Нарендре 
Моди и президенту ЮАР Сирилу Рама-
фозе.

По данным некоторых источников, 
в письме аргентинский лидер написал, 
что не считает в данный момент умест-
ным участие страны в объединении. Тем 
не менее чуть позже официальный пред-
ставитель президента Мануэль Адор-
ни заявил: Аргентина вступает в этап 
изменения официальной внешней по-
литики, так что вопрос о вступлении 
страны в БРИКС требует более глубо-
кого анализа, чем тот, что провело пра-
вительство предыдущего лидера Аль-
берто Фернандеса.

— Это решение соответствует общей 
направленности предвыборной про-
граммы Милея, который говорил, что 
будет поддерживать самые тесные отно-
шения с США, а БРИКС — провозвестник 
нового миропорядка и проводник идей, 
которые идут вразрез с гегемонистской 
политикой Вашингтона, — считает быв-
ший чрезвычайный и полномочный по-
сол РФ в Аргентине Ян Бурляй.

Обещанную политику несотрудни-
чества со странами коммунистическо-
го толка Милей начал сразу же в первые 
недели своего президентства, отказав-

шись от отправки послов на Кубу, в Ни-
карагуа и Венесуэлу.

Тем не менее что касается охлажде-
ния отношений с Китаем, то тут пред-
выборными обещаниями пришлось по-
жертвовать в угоду выгоде. Всего через 
три дня после вступления в должность 
Милей направил письмо председателю 
КНР Си Цзиньпину с просьбой полу-
чить доступ к валютному свопу в раз-
мере $6,5 млрд, о котором с Китаем до-
говорилось предыдущее правительство: 
юани нужны Аргентине для перевода 
платежей Международному валютно-
му фонду.

Делегация МВФ прибыла в Аргенти-
ну 4 января для обсуждения корректи-
ровки соглашения об урегулировании 
проблемы 44-миллиардного внешнего 
долга.

— Мы знаем, в каком тяжёлом положе-
нии сейчас Аргентина, внешний долг ко-
торой представляет невыносимую ношу. 
Неизбежно правительство Милея бу-
дет принимать те условия, которые бу-
дет предлагать Международный валют-
ный фонд, — говорит Ян Бурляй.

Одновременно с отказом присоеди-
ниться к БРИКС Аргентина возобновила 
процесс вступления в Организацию эко-
номического сотрудничества и разви-
тия, традиционно представляющую ин-
тересы стран глобального Запада (в неё 
входят 38 государств, в том числе США, 
Германия, Франция, Австралия, Япония, 
Южная Корея и Новая Зеландия).

Во внутренней политике Милей 
тоже начал череду радикальных пере-
мен. В конце года он направил в конгресс 
сводный законопроект из 664 статей, 
на рассмотрение которого правитель-
ству понадобится несколько сессий.

В проекте упоминаются реформы из-
бирательного законодательства, изме-
нения в налоговой системе, новые огра-
ничения для акций протеста. К списку 
Милей приложил и перечень из 43 ком-
паний, подлежащих, по его мнению, при-
ватизации.

Новый аргентинский лидер предло-
жил также отменить бесплатное обу-
чение в вузах для иностранцев, упро-
стить процедуру разводов и внести 
нормы и понятия, которые ставят под 
угрозу возможность проведения аборта 
в Аргентине. В частности, термины «не-
рождённые дети» и «ребёнок с момен-
та зачатия».

 

Иван Капустин

Б елый медведь может стать сим-
волом России по аналогии с пан-

дой в Китае. С таким предложением 
во время встречи с президентом Вла-
димиром Путиным выступила руко-
водитель Росприроднадзора Светла-
на Радионова. Она отметила, что 30% 
популяции этого хищника обитает 
на территории РФ. Глава государства 
уточнил, как обстоят дела с экологией 
на Черноморском побережье, а также 
поинтересовался работой нефтега-
зовых компаний на Каспии и тем, как 
служба выполняет международные 
обязательства.

�� СОХРАНЕНИЕ ПОПУЛЯЦИИ 
БЕЛЫХ МЕДВЕДЕЙ

На встрече с Владимиром Путиным 
глава Росприроднадзора назвала 
белого медведя самым охраняемым 
хищником в России. По её словам, 
при поддержке службы за послед-
ние четыре года было спасено 17 бе-
лых медведей.

При этом четырёх из них поме-
стили в зоопарки, потому что в есте-

ственную среду обитания их уже 
нельзя было вернуть, уточнила Свет-
лана Радионова. Она также расска-
зала об идее сделать арктического 
зверя символом страны, отметив, что 
30% его популяции обитает в России.

— У нас вообще есть идея сделать 
белого мишку символом, потому что 
мы знаем про панда-дипломатию — 
то, что делает Китай со своим крас-
нокнижным животным. Нам кажется, 
что мы имеем право такое же: 30% по-
пуляции белого медведя живёт у нас, 
и мы его не добываем. У нас нет раз-
решения на охоту, в отличие от на-
ших соседей, — отметила глава Ро-
сприроднадзора.

При этом на встрече была затро-
нута и тема защиты людей от белых 
медведей.

— У вас там есть предложение, про-
ект, да? «Медвежий патруль» — это 
что такое? — поинтересовался Вла-
димир Путин.

Суть проекта заключается в том, 
что служба обучает людей тому, как 
надо себя вести при встрече с мед-

ведем. В пример глава Росприрод-
надзора привела посёлок Диксон, 
самый северный населённый пункт 
в России.

— Естественно, жители, которые 
там живут, посёлка Диксон, они пу-
гаются, пугаются за себя, за своих 
детей. И вот это обучение и прове-
дение такой работы на нашем уров-
не, на уровне субъекта Российской 
Федерации нам кажется очень важ-
ным. И мы просим нас поддержать 
в этом, — сказала Светлана Радио-
нова.

— Так, а что нужно для этого сде-
лать? — уточнил глава государства.

По словам руководителя феде-
ральной службы, для реализации 
проекта субъект РФ должен обра-
зовать у себя постоянно действую-
щую команду, которую Росприрод-
надзор будет обучать.

Далеко не все знают и понимают, 
как себя вести при встрече с белым 

медведем, чтобы не спровоцировать 
животное на агрессию, объяснил 
«Известиям» депутат Госдумы Алек-
сандр Спиридонов, избранный 
по округу в Архангельской области.

— Часто в такой ситуации из-за не-
правильного поведения человека 
происходят трагедии, когда люди по-
гибают или получают тяжёлые уве-
чья. Это может происходить и рядом 
с северными населёнными пункта-
ми, а также в случаях, когда охот-
ники и рыбаки уходят на промысел 
в районы, где водятся белые медве-
ди. Также в зоне риска метеорологи 
и полярники, живущие на арктиче-
ских станциях, и военные, несущие 
службу, например, на Новой Земле 
и других северных территориях, — 
подчеркнул депутат.

Обучение таких целевых групп 
поможет уменьшить количество 
опасных происшествий с белыми 
медведями, уверен Александр Спи-
ридонов.
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« ЕСЛИ ДО ОБ-
СУЖДЕНИЯ УЖЕ-
СТОЧЕНИЯ МО-

БИЛИЗАЦИИ, В СЕРЕДИНЕ 
ДЕКАБРЯ, ЕЖЕДНЕВНО 
УКРАИНУ ПОКИДАЛИ ОКО-
ЛО 6 ТЫС. МУЖЧИН, ТО ТЕ-
ПЕРЬ ЧИСЛО ЖЕЛАЮЩИХ 
ВЫЕХАТЬ В ЕВРОПУ УВЕЛИ-
ЧИЛОСЬ В ДЕСЯТКИ РАЗ
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Лазерный пристрел
Российские зенитчики получат системы ПВО нового поколения

Алексей Михайлов, Юлия Леонова, 
Роман Крецул

Войска противовоздушной оборо-
ны получат ослепляющую и пода-

вляющую защиту. Минобороны Рос-
сии утвердило технические требования 
к системам ПВО нового поколения, со-
общили «Известиям» источники в во-
енном ведомстве. Теперь помимо соб-
ственно ракет они будут оснащаться 
лазерами для подавления оптики бес-
пилотников и системами радиоэлек-
тронной борьбы. Ожидается, что но-
вые зенитно-ракетные комплексы (ЗРК) 
придут на смену проверенным и хоро-
шо себя показавшим «Торам» и «Стре-
лам-10». Эксперты отмечают: наличие 
лазерных систем позволит не тратить 
дорогие ракеты на уничтожение дешё-
вых дронов.

Российские системы противовоз-
душной обороны следующего поколе-
ния помимо ракетного вооружения по-
лучат лазеры для подавления оптики 
БПЛА и элементы радиоэлектронной 
борьбы. Такие требования содержатся 
в новых тактико-технических требова-
ниях для ЗРК Сухопутных войск — о за-
вершении их разработки «Известиям» 
сообщили источники в Минобороны 
РФ и подтвердил собеседник в обо-
ронно-промышленном комплексе. Си-
стемы РЭБ смогут не только прикры-
вать ЗРК от высокоточного оружия, 
но и быть средством активного напа-
дения — подавлять радиолокаторы, на-
вигационные системы и системы связи 
летательных аппаратов и БПЛА.

По словам собеседников издания, 
ожидается, что первые опытные моде-
ли новых ЗРК появятся в конце 2020-х — 

начале 2030-х годов. Они должны за-
менить комплексы «Тор», «Стрела-10» 
и ряд других ЗРК, которые сейчас сто-
ят на вооружении ВС РФ.

По мере развития беспилотников 
и их массового появления на поле боя 
войска ПВО столкнулись с опреде-
лённой проблемой: на то, чтобы сбить 
дрон стоимостью пару сотен долларов, 
расходуется зенитная ракета, цена ко-
торой на несколько порядков больше. 
Что делает её применение если не бес-
смысленным, то малоэффективным. 
Именно поэтому у перспективных зе-
нитных комплексов будут лазерные 
системы для поражения таких целей, 
рассказал «Известиям» бывший заме-
ститель главкома ВВС Айтеч Бижев.

— Об обновлении требований к си-
стемам ПВО речь идёт уже давно. Это 
входит в стратегию развития войск 
противовоздушной обороны и Воен-
но-воздушных сил, — объяснил он. — 
Средства радиоэлектронной борьбы 
будут сбивать с курса летательные ап-
параты противника, вводить их в за-
блуждение, чтобы они не достигали 
поставленных целей.

В конечном итоге способность ЗРК 
не только уничтожать летательные ап-
параты, но и сбивать их с курса макси-
мально эффективно обезопасит вой-
ска и защищаемые объекты, полагают 
эксперты.

— В одном изделии объединятся РЭБ, 
ракеты и подавитель оптического сиг-
нала, то есть лазерный излучатель. Это 
безусловно положительный момент, — 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Виктор Мураховский. — Но мно-
гое зависит от того, кто конкретно 
будет заниматься разработкой. «Торы» 

и «Стрелы-10» создают разные произ-
водители. Кто будет отвечать за ре-
ализацию утверждённого техниче-
ского задания, будет иметь большое 
значение.

Зенитно-ракетные комплексы «Тор» 
и «Стрела-10», пока для них не разра-
ботана замена, ещё остаются вполне 
современными средствами, которые 
прикрывают войска в боевых порядках 
и на марше, отмечают эксперты.

ЗРК «Тор» и его модификации счи-
таются одними из самых эффектив-
ных в мире средств ПВО ближнего 
радиуса действия. Комплекс разраба-
тывался для условий войны с высоко-
технологичным противником, кото-
рый располагает крылатыми ракетами, 
ударными беспилотниками и коррек-
тируемыми авиабомбами. Он в авто-
матическом режиме в любую погоду, 
днём и ночью обнаруживает цель, бе-
рёт её на сопровождение и уничтожа-
ет. Оператору достаточно только на-
жать на кнопку управления.

С внешним источником информа-
ции ЗРК может дежурить даже с вы-
ключенным радаром, активируя его 
лишь для нанесения внезапного уда-
ра. Это позволяет «Торам» организовы-
вать засады на авиацию и оставаться 
неуязвимыми для ракет, наводящихся 
на излучение радиолокаторов.

Гусеничный ЗРК «Стрела-10» — ком-
плекс ПВО ближнего радиуса, который 
используется для прикрытия Сухо-
путных войск от самолётов, верто-
лётов и БПЛА на марше и непосред-
ственно на позициях. Он отличается 
высокой мобильностью и лёгкостью 
подготовки к стрельбе. Перевод уста-
новки из маршевого положения в бое-
вое занимает не более 20 секунд. Раке-
ты готовятся к запуску за 5–10 секунд. 
Но его дальность ограничена 5 км, а вы-
сота — 3,5 км.

ЗРК наводится с помощью оптико-
электронной системы. Он может ра-
ботать как автономно, так и в соста-
ве батареи, получая всю информацию 
о цели от командирской машины или 
других подразделений ПВО по радио-
связи. В этом случае машина становит-
ся невидимой для противника.

 Новости

Тихое заявление
Изменят ли США свой подход к войне в Газе

Анастасия Костина, Прохор Доренко

И зраиль может спровоцировать рас-
ширение конфликта в секторе Газа 

на Ливан и Иран после убийства ряда 
высокопоставленных военных ХАМАС 
и «Хезболлы». На этом фоне президент 
США под давлением протестующих за-
явил о «тихой» работе с правительством 
Израиля по выводу войск, а глава Гос-
депа Энтони Блинкен отправился на пе-
реговоры с лидерами арабских стран. 
Тем временем в преддверии президент-
ских выборов в Соединённых Штатах 
растёт количество случаев антисеми-
тизма, и многие начинают сомневать-
ся в целесообразности помощи Изра-
илю. Как конфликт в анклаве может 
перекинуться на весь регион и меняет 
ли Вашингтон свою политику относи-
тельно войны между Израилем и ХА-
МАС — в материале «Известий».

США корректируют свою позицию 
по отношению к действиям Израиля 
в секторе Газа. По крайней мере ри-
торика продолжительной поддерж-
ки операции Вашингтоном расходит-
ся со словами президента страны Джо 
Байдена в преддверии выборов в ноя-
бре. С начала вооружённого конфлик-
та на Ближнем Востоке в США резко 
возросло количество случаев про-
явления антисемитизма. С 7 октября 
по 7 декабря этот показатель увели-
чился на 337% по сравнению с тем же 
периодом в 2022-м. Это также самые 
высокие цифры за любые два месяца 
с 1979 года, уточнили в Anti-Defamation 
League (американская еврейская не-
правительственная правозащитная 
общественно-политическая организа-
ция, противостоящая антисемитизму 
и другим формам нетерпимости по от-
ношению к евреям).

По данным минздрава Газы, подкон-
трольного ХАМАС, с начала военной 
операции погибли более 22 тыс. пале-
стинцев, включая более 8 тыс. детей. 
С израильской стороны насчитывается 
свыше 1,2 тыс. жертв. Кроме того, в за-
ложниках в Газе остаются более 100 че-
ловек. В связи с этим в Штатах также 
участились и инциденты, связанные 
с исламофобией. Многие в США начи-
нают сомневаться в целесообразности 
масштабной военной помощи Белого 
дома Израилю из-за потерь с обеих 
сторон конфликта.

8 января американский лидер вы-
ступал перед избирателями в церкви 
в Чарлстоне (Южная Каролина), где 
в 2015 году сторонник превосходства 
белой расы убил девять темнокожих. 
В своей речи он связал проблемы ра-
сизма с политическим насилием. Его 
прервали пропалестинские активи-
сты, призвав прекратить огонь в Газе, 
если президента действительно «вол-
нуют погибшие». В ответ Байден за-
явил: «Я без лишнего шума работаю 
с израильским правительством, что-
бы заставить их значительно сокра-
тить присутствие и в значительной 
степени уйти из сектора Газа». После 
этого прихожане остановили демон-
страцию, проскандировав «Ещё че-
тыре года!» в знак поддержки Байде-
на на предстоящих выборах.

Тем временем госсекретарь США 
Энтони Блинкен провёл перегово-
ры в Израиле в рамках своего мас-
штабного турне преимущественно 
по Ближнему Востоку с 4 по 11 янва-
ря. Это уже четвёртая поездка гла-
вы Госдепа в регион за последние 
три месяца. 9 января он встретил-
ся в Тель-Авиве с президентом Иц-
хаком Герцогом, главой МИДа Исра-
элем Кацем и премьер-министром 
Биньямином Нетаньяху. Блинкен 
рассказал о «неустанных усили-
ях» Вашингтона вернуть заложни-
ков из плена ХАМАС, тогда как Гер-
цог подчеркнул: Израиль делает «всё 
возможное», чтобы предотвратить 
непредвиденные последствия и из-

бежать гражданских жертв. Плани-
руется также встреча с главой пале-
стинской администрации Махмудом 
Аббасом. Предполагается, что поли-
тики обсудят возможные варианты 
управления анклавом.

Ранее Блинкен совершил визиты 
в ряд арабских стран, чтобы решить 
палестинский вопрос и не допустить 
расширения конфликта. Он уже посе-
тил Катар и Иорданию, а также ОАЭ 
и Саудовскую Аравию — традицион-
ных противников Ирана, поддержи-
вающего ХАМАС. По его заявлени-
ям, страны «согласились работать 
вместе, чтобы помочь сектору Газа 
стабилизироваться, наметить поли-
тический путь для палестинцев и ра-
ботать в направлении долгосрочного 
мира, безопасности и стабильности 
в регионе». В то же время он подчер-
кнул: для этого нужно прекратить 
конфликт в Газе и обозначить кон-
кретный путь к созданию палестин-
ского государства. Блинкен добавил, 
что страны региона по-прежнему за-
интересованы в нормализации от-
ношений с Израилем, но только 
на условиях урегулирования пале-
стино-израильского конфликта. Ра-
нее Эр-Рияд прекратил переговоры 
по нормализации отношений с ев-
рейским государством на фоне обо-
стрения в Газе.

— Поездка Блинкена и публичные 
выступления Байдена, скорее всего, 
призваны создать видимость того, 
что США хотят добиться мира и по-
ложить конец насилию на Ближнем 
Востоке, хотя они так много сдела-
ли, чтобы спровоцировать его огром-
ными поставками оружия в Израиль 
и неспособностью содействовать 
мирному процессу. Таким образом, 
Блинкену приходится немного ком-
пенсировать ущерб и показать, что 
США пытаются сдержать Израиль, — 
считает главный редактор журнала 
Covert Action Джереми Кузмаров.

ЕСть ли выбор?

Егор Сергеев

Доцент МГИМО

В июне 2024 года в странах Европей-
ского союза будут проходить выбо-

ры в парламент объединения — событие 
всегда громкое, но зачастую мало влия-
ющее на основной курс союза с учётом 
довольно ограниченных полномочий 
этого органа. Тем не менее вместе с изме-
нением депутатского корпуса обновит-
ся и состав других, более значимых для 
политического процесса в ЕС институтов 

— прежде всего Еврокомиссии. Кроме 
того, дискуссии, ход и результаты выбо-
ров в Европарламент всегда интерес-
ны исследователям как маркер электо-
ральных настроений в ЕС и как прообраз 
потенциальных изменений в институци-
ональной архитектуре союза.

Прямые выборы в Европейский 
парламент проводятся с 1979 года 
каждые пять лет. В уходящем соста-
ве 705 депутатов, теперь их число рас-
ширится до 720. Кресла в парламен-
те распределяются между странами 
— членами ЕС в соответствии с числен-
ностью их населения: от шести мест 
для Мальты до 96 для Германии. В ре-
зультате дополнительного распреде-
ления 15 мест после выборов 2024 года 
увеличится представительство Фран-
ции (81 место), Испании (61), Поль-
ши (53), Нидерландов (31), Бельгии (22) 
и ряда других государств. Выборы 
проводятся в соответствии с нацио-
нальными традициями, поэтому голо-
сование будет проходить с 6 по 9 июня, 
чтобы страны могли выбрать более 
удобную для себя дату (в Нидерлан-
дах, например, выборы традиционно 
проводятся в будни, поэтому голосо-
вание назначено на четверг, в Герма-
нии же выборы состоятся в воскре-
сенье). Более того, на национальном 

уровне граждане ЕС голосуют за свои 
собственные партии.

На уровне наднациональном эти 
партии объединяются в группы, са-
мые крупные из которых в нынешнем 
составе парламента Европейская на-
родная партия (объединяет христи-
анско-демократические силы) и Про-
грессивный альянс социалистов 
и демократов (объединяет социал-де-
мократов). Вряд ли есть основания 
предполагать, что ситуация с лидер-
ством этих партийных групп изменит-
ся в грядущем составе парламента: 
по прогнозам, Европейская народная 
партия в целом сохранит свои резуль-
таты и получит сопоставимое с ны-
нешним, но всё же несколько меньшее 
количество мест (порядка 160–170), 
а социал-демократы останутся на вто-
ром месте, хотя также уменьшат своё 
представительство (около 140 кресел).

Некоторую конкуренцию им могут 
составить группы «Идентичность и де-
мократия» (объединение правых пар-
тий, которых в ЕС принято причислять 
к довольно крайним и евроскепти-
ческим политическим силам), «Об-
новляя Европу» (альянс условно ли-
беральных партий-еврооптимистов) 
и «Европейские консерваторы и рефор-
мисты» (правоцентристские силы, яв-
ляющиеся одновременно мягкими ев-
роскептиками). По предварительным 
раскладам, все три группы могут по-
лучить сопоставимое количество мест 
(в диапазоне от 70 до 90), хотя во вто-
рой половине года несколько увеличи-
лась электоральная поддержка «Иден-
тичности». Вероятно, это следствие 
некоторого роста популярности пра-
вых партий на национальном уровне 
и их неплохие электоральные резуль-
таты в 2023-м (чего стоит условная по-
беда Партии свободы на выборах в Ни-
дерландах), что считается отражением 
многих кризисных явлений в евро-
пейских странах. Речь идёт об эконо-
мических последствиях коронакри-
зиса, общей не самой благоприятной 
экономической ситуации, размыва-
нии партийно-политического спектра, 
уменьшении доверия к национальным 
легислатурам и ряде других факторов.

Однако кажущийся рост популяр-
ности правых сил на национальном 
уровне не должен вводить в заблуж-
дение и вряд ли сильно отразится 
на структуре и позиции Европарла-
мента. Этому есть ряд причин. Во-

первых, правые популисты в ЕС на на-
циональном уровне имеют тенденцию 
сдвигаться к более умеренному цен-
тру политического спектра, чтобы 
иметь возможность сформировать ко-
алицию (в Нидерландах, например, 
Партия свободы «уехала» в центр ещё 
во время предвыборной кампании). 
Во-вторых, правые популисты и евро-
скептики в Европарламенте в целом 
не имеют и не будут иметь решающе-
го перевеса как в силу недостаточ-
ной численности, так и в силу того, что 
среди остальных крупных партийных 
групп есть понимание необходимости 
сдерживать потенциальный рост ев-
роскептических настроений. Наконец, 
в ЕС сегодня существует весьма любо-
пытный парадокс, при котором дове-
рие электората к Европейскому союзу 
в среднем выше, чем доверие к нацио-
нальным политическим институтам.

Таким образом, вряд ли стоит ожи-
дать радикальных изменений в самом 
Европарламенте, но одновременно 
есть ряд относительно острых вопро-
сов вокруг него. К числу таковых от-
носятся проблема председательства 
в Европейской комиссии, возможное 
изменение и некоторое расширение 
полномочий Европарламента, а также 
перспективы сохранения основных 
флагманских инициатив ЕС (таких как 
«Зелёная сделка» и открытая стратеги-
ческая автономия) с учётом обновле-
ния состава парламента.

Проблема лидерства в Европей-
ской комиссии уходит своими кор-
нями в историю европейской инте-
грации и отражает сложившийся 
в системе управления ЕС демократи-
ческий дефицит, главным проявле-
нием которого остаётся непрозрач-
ность процедуры назначения состава 
ЕК. Для повышения степени прозрач-
ности этого процесса была введена 
практика ключевого кандидата (пред-
седатель победившей партийной 
группы), который теоретически дол-
жен возглавить Еврокомиссию после 
проведения выборов. 

МНЕНИЕ 

Помимо полярных хищников 
глава Росприроднадзора расска-
зала президенту и о защите китов. 
По её словам, за последние четы-
ре года не выдано ни одного разре-
шения на вылов и коммерческую 
продажу морского млекопитающе-
го. Всё это возможно сделать теперь 
только по решению правительствен-
ной комиссии. Китообразных могут 
добывать сейчас лишь коренные на-
роды Севера.

�� ОХРАНА ВОДНЫХ РЕСУРСОВ

Отдельное внимание в своём докла-
де Радионова уделила вопросам со-
хранения и оздоровления водных ре-
сурсов страны.

— Как у нас на Каспии? Там же ком-
пании наши работают нефтегазо-
вые, — поинтересовался Владимир 
Путин.
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По словам главы Росприроднадзо-
ра, российские компании отвечают 
высоким стандартам, не было зафик-
сировано ни одного несанкциониро-
ванного сброса отходов в воду. Такая 
же ситуация складывается по всем 
нефтегазовым объектам на Балти-
ке, заверила президента Радионова.

Путин также уточнил, как обсто-
ят дела с экологией на Черномор-
ском побережье, заметив, что оно 
остаётся главным местом отдыха 
всей России. Руководитель Роспри-
роднадзора, в свою очередь, рас-
сказала: служба сейчас занимает-
ся сопровождением масштабного 
проекта по строительству на при-
брежной территории очистных со-
оружений. В целом, по её словам, 
Росприроднадзор заключил 30 со-
глашений с российскими компани-
ями о консультировании новых ин-
вестиционных проектов по поводу 
соответствия экологическим требо-
ваниям. В частности, служба сейчас 
сопровождает реализацию проектов 
«НОВАТЭКа» на Гыдане, Находкин-
ского завода минеральных удобре-
ний, проектов РЖД, инфраструктуры 
Северного морского пути и Северно-
го широтного хода.

Помимо этого руководитель 
службы доложила главе государ-
ства о том, как в стране идёт работа 
по созданию и апробации установ-
ки, уничтожающей химические, ме-
дицинские, биологические и иные 
опасные отходы.

— Мы провели большое исследо-
вание, мы следили за ней даже но-
чью. Мы поставили камеры, чтобы 
нас не обманули, следили днём и но-
чью. Наши лучшие лаборатории, две 
наши лаборатории смотрели за этой 
установкой. И мы чётко можем ска-
зать, что она отвечает всем стандар-
там, достигается полное разложение 
на молекулы и она может работать 
как с медицинскими отходами, так 
и с ветеринарными отходами и дру-
гими видами опасных отходов, — рас-
сказала Светлана Радионова.

Кроме того, отвечая на вопрос 
Владимира Путина о контактах в об-
ласти экологии, она отметила, что 
у Росприроднадзора достаточно 
большая международная програм-
ма и служба выполняет все требова-
ния по обязательствам.

�� АКЦИЯ «ЁЛКА ЖЕЛАНИЙ»

9 января Владимир Путин также по-
беседовал с ученицей 2-го класса 
Кристиной, которой он в рамках ак-
ции «Ёлка желаний» помог исполнить 
давнюю мечту — съездить на Бай-
кал. Вместе с родителями Кристи-
на провела на озере несколько дней, 
побывала на экскурсиях в тематиче-
ских музеях, а также у истока Анга-
ры. В Байкальском музее школьница 
совершила виртуальное погружение 
на дно озера в стилизованной субма-
рине, узнала о происхождении Бай-
кала, его флоре и фауне. Впечатлени-
ями от поездки девочка поделилась 
с главой государства в телефонном 
разговоре.

— Славно. Это очень красивое ме-
сто! Одно из лучших и самых краси-
вых мест в мире. Я там тоже с удо-
вольствием бывал, — подчеркнул 
Владимир Путин.

Президент поздравил Кристину 
с Новым годом, пожелал ей успехов 
в учёбе и спорте — девочка занима-
ется спортивной аэробикой, имеет 
первый юношеский разряд.

4 декабря на площадке Междуна-
родной премии #МыВместе Влади-
мир Путин присоединился к всерос-
сийской благотворительной акции 
«Ёлка желаний» и выбрал три шара-
открытки с новогодними мечтами 
детей, которые оказались в непро-
стой жизненной ситуации.

Владимир Путин уже исполнил 
желание 13-летней Ксении Мазне-
вой из Санкт-Петербурга, которая 
попробовала себя в роли ведущей 
новостей, и 11-летнего Никиты Ми-
рошниченко из Костромы — он хотел 
посетить Эрмитаж.
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« ПОЕЗДКА БЛИН-
КЕНА И ВЫСТУ-
ПЛЕНИЯ БАЙ-

ДЕНА ПРИЗВАНЫ СОЗДАТЬ 
ВИДИМОСТЬ ТОГО, ЧТО 
США ХОТЯТ ПОЛОЖИТЬ 
КОНЕЦ НАСИЛИЮ, ХОТЯ 
ОНИ ТАК МНОГО СДЕЛАЛИ, 
ЧТОБЫ СПРОВОЦИРОВАТЬ 
ЕГО ОГРОМНЫМИ ПОСТАВ-
КАМИ ОРУЖИЯ В ИЗРАИЛЬ
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Елена Балаян, Анастасия Платонова

К ак минимум 12 детей многодетных 
мам Юлии Логиновой и Натальи Па-

токи, арестованных в октябре 2023 года 
по подозрению в торговле людьми, были 
усыновлены незаконно, выяснили «Из-
вестия». Источники, близкие к след-
ствию, сообщили: женщины использо-
вали четыре различные схемы, чтобы 
выдать детей за родных. Делалось это 
ради получения пособий и «по мотиву 
сострадания», считают правоохрани-
тельные органы. Следствие установи-
ло личности биологических мам детей 
и сотрудников медцентров, которые по-
могали оформлять поддельные бумаги. 
Адвокаты Патоки отвергли доводы след-
ствия о корыстных мотивах — по их сло-
вам, женщина лишь пыталась упростить 
процесс усыновления детей, от которых 
отказывались их настоящие родители.

Как минимум 12 детей многодетных 
мам Юлии Логиновой и Натальи Пато-
ки, арестованных в октябре 2023 года 
по подозрению в торговле людьми, были 
усыновлены незаконно, сообщил «Изве-
стиям» источник в следственных орга-
нах. Всего в семье Логиновой 15 детей, 
у Патоки — 11.

Ранее в деле фигурировали данные 
только одной биологической мамы двух 
детей, которых Юлия Логинова выдава-
ла за родных. Это была 30-летняя граж-
данка Узбекистана Фируза Усканова, 
Преображенский суд Москвы арестовал 
её в один день с Логиновой и Патокой.

Сейчас же следствию стали извест-
ны имена ещё 11 женщин, гражданок 
России, Украины, Узбекистана. Они ро-
жали детей и по различным незаконным 
схемам передавали их Логиновой и Па-
токе, полагает следствие.

— При этом Наталья Патока, кото-
рая изначально проходила по делу 
как соучастница, в результате рассле-
дования превратилась в полноценное 
действующее лицо, — рассказал собе-
седник издания. — Как минимум се-
меро из 11 её детей были усыновлены 
незаконно. В то время как у Юлии Логи-
новой — минимум пятеро из 15.

Женщины, у которых Логинова и Па-
тока брали детей, как правило, рожать 

не собирались. На большом сроке они 
обращались в женскую консульта-
цию, чтобы сделать аборт, но по меди-
цинским показаниям получали отказ. 
И благодаря своим связям в медицин-
ской среде, в частности в роддомах и пе-
ринатальных центрах, об этом узнава-
ла Наталья Патока, полагает следствие. 
Эти связи были наработаны в том числе 
благодаря благотворительному фонду 
«Ветер перемен», который она создала 
для женщин, подвергшихся домашне-
му насилию.

— Вместе с Юлией Логиновой она при-
нималась убеждать женщину не из-
бавляться от ребёнка, и если та согла-
шалась, то применялась одна из схем 
легализации детей, — пояснил источ-
ник. — Всего были придуманы четыре 
такие схемы — «суррогатное материн-
ство», роды под чужими данными, при-
знание отцовства с последующим ли-
шением родительских прав, а также 
«домашние роды».

�� № 1. «СУРРОГАТНОЕ 
МАТЕРИНСТВО»

Схему псевдосуррогатного материнства 
женщинам помогала разыграть юрист 
медицинского центра «Дельтамедкли-
ник» Елена Кужелева, которая тоже мо-
жет стать фигуранткой дела, сообщил 
источник. В октябре в клинике прошли 
обыски. «Известия» обратились в медуч-
реждение с запросом, известно ли ему 
о следственных действиях, и попросили 
представить позицию Елены Кужелевой.

По версии правоохранительных ор-
ганов, она подделывала документы, 
которые должны были убедить ком-
петентные органы в том, что Ускано-
ва — суррогатная мама, которая рожает 
биологических детей Юлии Логиновой. 
В пакет документов входили обменная 
карта, добровольное согласие на ис-
пользование вспомогательных репро-
дуктивных технологий и подсадку эм-
бриона — стороны обычно подписывают 
его при экстракорпоральном оплодот-
ворении.

После родов Усканова подписыва-
ла ещё одно согласие — на передачу ре-
бёнка Логиновой. Эту бумагу вместе 

Статья найдётся
A — Самыми читаемыми ста-

тьями в «Рувики» за прошлый 
год стали: список умерших в 2023-м, 
эскалация арабо-израильского кон-
фликта, льготы для участников СВО, 
список самых кассовых фильмов 
в России, военные действия на Укра-
ине, Большой театр, Москва, Украина, 
международная выставка-форум «Рос-
сия», ХАМАС, — рассказали «Известиям» 
в пресс-службе «Рувики».

Согласно данным компании, сред-
нее время на сайте — более шести ми-
нут, средняя глубина просмотра — свы-
ше пяти страниц. В бета-версии были 
введены понятия выверенных и рецен-
зированных статей — над первыми ра-
ботает редакция «Рувики», а вторые 
подготовлены при помощи экспертов.

— За полгода интерфейс «Рувики» был 
создан для 20 языков народов России, 
в частности алтайского, башкирско-
го, бурятского, вепсского, ингушско-
го, калмыцкого и других, — подели-
лись первыми итогами с «Известиями» 
в пресс-службе. — Общее количество 
энциклопедических статей в этих раз-
делах составляет более 1,1 млн. В 2024-м 
планируется к открытию ещё минимум 
десять языковых разделов.

В 2023 году за неудаление проти-
воправных материалов в отношении 
компании Wikimedia Foundation Рос-
комнадзор составил 12 административ-
ных протоколов по ч. 2, ст. 13.41 КоАП 
РФ. Общая сумма штрафов составила 
22,4 млн рублей, рассказали «Извести-
ям» в пресс-службе ведомства.

Кроме того, там уточнили: «Википе-
дия» отказывается удалять недостовер-
ную информацию о ходе проведения 
специальной военной операции; ма-
териалы экстремистской и террори-
стической направленности, а также 
оправдывающие экстремистскую де-
ятельность; информацию о вовлече-
нии несовершеннолетних в совершение 
противоправных действий; материалы 
об изготовлении взрывчатых веществ, 
доступ к которым подлежит ограниче-
нию на территории РФ, согласно ст. 15.1 
и 15.3 федерального закона «Об инфор-
мации, информационных технологиях 
и о защите информации».

Ранее председатель Совета при пре-
зиденте РФ по развитию гражданско-
го общества и правам человека Вале-
рий Фадеев заявлял, что энциклопедия 
очень удобна для получения справоч-
ной информации, однако необходимо 
как можно быстрее создать отечествен-
ный аналог и закрыть «Википедию», по-
тому что «это идеологический, полити-
зированный продукт». В свою очередь, 
глава комитета Госдумы по информаци-
онной политике Александр Хинштейн 
также ранее пояснял: блокировать «Ви-
кипедию» можно только в том случае, 
если будет создан её отечественный 
аналог.

Портал «Рувики» уже завоевал рас-
положение пользователей — причиной 
тому послужил как удобный интер-
фейс, так и то, что статьи на платфор-
ме написаны с участием экспертов 
соответствующей отрасли и рецен-
зированы, а также проверены с помо-
щью системы «Антиплагиат», отметил 
«Известиям» депутат Госдумы Антон 
Немкин.

По его мнению, это уже в значитель-
ной степени отличает отечественную 
энциклопедию от «Википедии», кото-
рая давно превратилась в «настоящую 
помойку, где фейки и противоправная 
информация смешались с нормальны-
ми статьями».

— У «Рувики» точно большое буду-
щее, если портал продолжит разви-
ваться так же качественно. Например, 
насколько я знаю, в планах у разработ-
чиков и персонализация контента для 
пользователей, и появление статей 
в аудиоформате, а также интеграция 
с искусственным интеллектом. Уверен, 
совокупность этих нововведений точно 
не оставит равнодушными пользова-
телей, — подчеркнул депутат. — Поэто-
му значительного снижения интере-
са к «Википедии» стоит ожидать уже 
в скором времени.

«Википедия» сегодня уже никакая 
не «свободная энциклопедия», а насто-
ящее «оружие в информационной вой-
не против РФ, которое используется от-
крыто и нагло» — необходимо, чтобы 
это понимали россияне, считает пар-
ламентарий.

Запуск «Рувики» в полной версии — 
отличная новость для всего российско-
го сегмента интернета. Это означает, 
что у граждан РФ есть надёжный источ-
ник информации, на который можно 
спокойно зайти и быть уверенным, что 
тебе не попытаются предоставить ложь 
или дезинформацию под видом прав-
ды, заявил «Известиям» первый зам-
главы комиссии Общественной палаты 
по развитию информационного сооб-
щества, СМИ и массовых коммуника-
ций Александр Малькевич.

— Несмотря на то что в «Рувики» га-
рантами верификации материалов 
выступают реальные эксперты, эн-
циклопедия сохранила принцип от-
крытости — написать статью может 
любой желающий, — рассказал Маль-
кевич. — И, если она будет написана 
качественно, грамотно, интересно 
и правдиво, место в энциклопедии ей 
обеспечено.

Педаль в лёд
Кто ответит за массовое ДТП на трассе М11

Роман Солдатов, Яна Штурма

Пострадавшие в массовом ДТП в Нов-
городской области могут обратить-

ся с гражданскими исками к компании, 
ответственной за эксплуатацию трассы 
М11, — и суд с большой долей вероятно-
сти встанет на их сторону, указали опро-
шенные «Известиями» юристы. Сейчас 
по этому происшествию возбуждено 
два уголовных дела — об оказании услуг, 
не соответствующих требованиям без-
опасности, и о нарушении ПДД. То есть 
вину могут возложить как на владельца 
трассы ГК «Автодор», так и на водителя 
автомобиля, который спровоцировал 
аварию. Обе эти версии называют и ав-
тоэксперты — они указывают и на веро-
ятное нарушение скоростного режима, 
и на конструкцию дороги, которая мо-
жет способствовать массовым заторам.

Летние шины на автомобиле Chery 
могли стать основной причиной мас-
сового ДТП, которое произошло 8 ян-
варя на 526-м километре платной трас-
сы М11 между Москвой и Петер бургом, 
полагают в Следственном комитете 
по Новгородской области.

«По предварительным данным, на ав-
томобиле Chery на задней оси установ-
лены покрышки, не соответствующие 
дорожным условиям, что могло стать 
причиной первой аварии, повлекшей 
дальнейшее массовое столкновение», — 
говорится в сообщении пресс-службы 
ведомства.

По данным МВД, в ДТП попали 66 ав-
томобилей, пострадали 19 человек, чет-
веро из них скончались.

СК установил: Chery управлял 70-лет-
ний житель Коврова. Он потерял управ-
ление, машина ударилась в металличе-
ское ограждение трассы, после чего 
столкнулась с другими машинами. Са-
мого водителя после этого заблокиро-
вало в салоне.

Компания «Автодор» (владелец этого 
участка трассы М11) заявила, что основ-
ными причинами ДТП стали нарушения 
правил дорожного движения и сильная 
метель, снижавшая видимость на доро-
ге до 50–70 м.

«Учитывая тяжёлые погодные ус-
ловия, ещё в 13.00 8  января, почти 

за два часа до аварии, на информаци-
онные табло была выведена информа-
ция с рекомендуемым скоростным ре-
жимом 70 км/ч», — говорится в ответе 
организации на запрос «Известий».

В тот день на М11 работали 142 еди-
ницы дорожной техники, было израсхо-
довано более 2,5 тыс. т противогололёд-
ных материалов, указали в организации.

Но пострадавшие рассказали «Изве-
стиям», что 8 января дорога была скольз-
кой и избежать столкновения было не-
возможно.

— Дорога была почищена, но голый 
лёд, он не был посыпан, и как раз ещё на-
чал идти снежок, — рассказал Александр 
Артёмов, чья машина попала в ДТП.

Ситуацию усугубляла и метель.
— Мы даже сами не поняли, что это 

было. Мы начали резко тормозить, — 
рассказала одна из пострадавших в ДТП.

По словам этой женщины, за рулём 
был её отец. Он увидел фуру, которую 
развернуло на трассе, и успел затормо-
зить, но машины, следовавшие за ним, 
столкнулись. Отец девушки покинул са-
лон и выбежал на дорогу, подавая води-
телям сигналы, что дальше ехать нельзя.

— Я ехал по левой полосе. Увидел 
машину впереди себя, это была белая 
Haval. Начал тормозить, — поделился 
подробностями ещё один пострадав-
ший. — Тормозной путь, естественно, 
долгий. У меня сработала ABS. Я уже по-
нимал секунды за три или за пять, что 
я столкнусь. Прижался к обочине, про-

чертил левым крылом — старался за-
глушить скорость, столкнулся всё рав-
но с машиной, её немножко откинуло 
вправо.

Трасса М11 «Нева» была построена 
в ноябре 2019 года, её протяжённость со-
ставляет 684 км. Проезд по ней платный, 
и поездка от Санкт-Петербурга до Мо-
сквы обойдётся водителю в 1840 рублей.

В «Автодоре» в день происшествия 
распространили сообщение, согласно 
которому пользователям, «попавшим 
в затор на М11 в период ДТП, будут на-
числены 12 тыс. бонусных баллов».

«Это эквивалентно скидке 15% 
на два месяца. Оплата за участок, где 
произошло ДТП, с пользователей не взи-
мается», — указали в компании.

В день ДТП Следственный комитет 
возбудил дело по статье о выполнении 
работ или оказании услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасности жизни. 
Следователи СК выясняют обстоятель-
ства обслуживания автодороги ответ-
ственной организацией (ГК «Автодор»), 
в том числе её качество и соответствие 
установленным нормам.

А во вторник, 9 января, Управление 
МВД России по Новгородской обла-
сти возбудило второе уголовное дело 
по статье «Нарушение правил дорож-
ного движения и эксплуатации транс-
портных средств, повлекшее по неосто-
рожности смерть двух или более лиц».

Адвокат по уголовным делам, член 
международной Ассоциации русско-

язычных адвокатов Максим Калинов 
считает: если пострадавшие решат об-
ратиться в суд, их иски будут удовлет-
ворены.

— У меня нет сомнений, что все иски 
пострадавших в массовом ДТП будут 
удовлетворены, если будут направлены 
в отношении организации, — рассказал 
он «Известиям».

По его словам, иски могут быть пода-
ны сразу в гражданском порядке в суд, 
и они будут рассмотрены независимо 
от уголовного дела.

— Либо их можно передать следовате-
лю, и он передаст их вместе с уголовным 
делом в суд, — сказал адвокат. — Сумма 
исков не ограничена, каждый человек 
может заявить иск и также взыскать мо-
ральный вред.

Эксперт добавил: в подобных ситу-
ациях суд, как правило, встаёт на сто-
рону пострадавших. Максим Калинов 
также полагает, что могут быть возбуж-
дены и новые уголовные дела по этому 
ДТП — в отношении должностных лиц 
обслуживающей компании.

Но в ГК «Автодор» отметили, что, 
по предварительной информации, во-
дитель легкового автомобиля, кото-
рый въехал в ограждение, «нарушил 
скоростной режим».

«После этого участники ДТП не по-
кинули проезжую часть, а стали пе-
редвигаться по дороге, что стало при-
чиной массовой аварии, — говорится 
в ответе компании. — Аварии на таких 
дорогах, как М11, — трассах высшей ка-
тегории, оснащённых всеми средства-
ми обустройства для безопасности, — 
зачастую следствие неосторожности 
и несоблюдения водителями ПДД. По-
годные условия требуют корректиру-
ющих действий от водителя на любой, 
даже на самой современной и безопас-
ной дороге».

A Уголовные дела в итоге 
были возбуждены по ситу-

ации в подольском микрорайоне Кли-
мовск. По состоянию на 13.00 9 января 
тепло вернулось в 116 многоэтажек, ра-
боты по восстановлению отопления 
продолжаются в 57 домах, сообщили 
в пресс-службе МЧС РФ.

Подозреваемых задержали в рам-
ках уголовного дела об услугах, не от-
вечающих требованиям безопасности 
жизни, и о превышении должностных 
полномочий.

Замглавы Подольска, по сообщению 
СК, исполнял обязанности по контро-
лю над подготовкой и эксплуатацией 
котельной. Он подписал акт проверки 
готовности к отопительному периоду 
2023–2024 годов и выдал патронному 
заводу паспорт готовности.

В качестве основного вида деятель-
ности предприятия, согласно ЕГРЮЛ, 
значится производство котельными 
пара и горячей воды. Впрочем, соглас-
но информации из открытых источ-
ников, он производит также патроны 
для стрелкового оружия, травмати-
ческие пистолеты и пневматические 
винтовки.

После инцидента в Подольске завод 
национализируют, сообщил губерна-
тор Московской области Андрей Во-
робьёв.

— По решению президента сегод-
ня запущен процесс национализации 
этого завода. Два собственника нахо-
дятся за границей. Мы получили пра-
во в рамках чрезвычайной ситуации 
взять в управление эту котельную, — 
заявил он.

В своём Telegram-канале глава ре-
гиона добавил: после того как ко-
тельная перейдёт в муниципальную 
собственность, её начнут модернизи-
ровать и укомплектовывать квалифи-
цированными кадрами.

В госкорпорации «Ростех» «Изве-
стиям» сообщили, что готовы взять 
ситуацию в свои руки и обеспечить 
контроль над активом в интересах 
государства.

Подмосковье стало не единствен-
ным регионом, где жители остались 
без отопления, — во время новогод-
них праздников перебои были зафик-
сированы почти в десяти регионах. 
9 января прокуратура Приморского 
края сообщила об очередной аварии 
на коммунальных сетях. Тепла лиши-
лись жители 88 многоквартирных до-
мов в Находке.

Прокуратура Екатеринбурга в этот 
же день начала проверку в отноше-

нии теплоснабжающей компании 
«Т-Плюс» — из-за холода в домах рай-
онов Вторчермет и Уктус, сообщили 
в региональном управлении ведом-
ства. Проблемы в котельной «Юж-
ная» начались ещё 6 января. К утру 
7 января аварию устранили, но вече-
ром следующего дня вышел из строя 
один из двух котлов. Без тепла оста-
лись 234 дома, восемь детсадов и две 
школы.

В Ханты-Мансийском автономном 
округе прокуратура начала проверки 

по фактам прорыва в трубопроводной 
системе, отсутствия отопления, пере-
боях с газоснабжением в жилых домах 
города Советского.

Пресс-секретарь президента России 
Дмитрий Песков 9 января заявил, что 
главе государства докладывали о си-
туации со сбоями в подаче отопления.

— Будем надеяться, что в самое 
ближайшее время удастся с этой си-
туацией справиться и вернуть элек-
тричество и главное — тепло людям, — 
добавил Песков.

По статье об оказании услуг, не от-
вечающих требованиям безопасно-
сти, фигурантам может быть назначен 
штраф до 300 тыс. рублей, но возмож-
но и лишение свободы, рассказал «Из-
вестиям» учредитель московской 
коллегии адвокатов «Постанюк и пар-
тнёры», адвокат Владимир Постанюк. 
Срок может составлять до двух лет. 
А за превышение должностных пол-
номочий — до четырёх.

Следствию предстоит установить 
степень ответственности задер-

Общество

Последствия аварии в Подольске пытаются устранить с 4 января
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Велели делиться
A — Выбрасывать продукты ка-

тегорически недопустимо. 
Однако сегодня из-за несовершенства 
законодательства их бесплатная раздача 
является более затратной, чем утилиза-
ция. Без уплаты налогов на благотвори-
тельные цели можно направлять товары 
на сумму не более 1% от выручки ком-
пании, а всё остальное облагается НДС 
в 20% от стоимости продукции, переда-
ваемой на благотворительность, — пояс-
нил «Известиям» один из авторов законо-
проекта, лидер фракции «Справедливой 
России — За правду» Сергей Миронов.

По его словам, именно поэтому биз-
несу, который будет участвовать в та-
кой деятельности постоянно, необхо-
димо предоставить налоговые льготы.

— Министерство сможет сформиро-
вать позицию по данному законопроекту 
при его поступлении в ведомство в уста-
новленном порядке, — пояснили «Изве-
стиям» в пресс-службе Минпромторга.

При этом ранее Минпромторг заяв-
лял, что считает целесообразным раз-
вивать программу фудшеринга в Рос-
сии, однако вопрос требует проработки 
и обсуждения с Федеральной налого-
вой службой, так как этот вид операций 
нужно освободить от НДС.

«Известия» также направили запро-
сы в Минфин и ФНС с просьбой оценить 
перспективы поддержки законопроекта.

Если бизнес получит налоговые по-
слабления, это приведёт к увеличению 
оказания благотворительной помощи, 
считает исполнительный директор ассо-
циации производителей и поставщиков 
продовольственных товаров «Руспрод-
союз» Дмитрий Востриков.

— С социальной точки зрения унич-
тожение продуктов, пригодных для по-
требления, является непозволительной 
расточительностью. Их раздаче нуж-
дающимся в настоящее время мешают 
пробелы в налоговом законодательстве. 
А именно: участвуя в благотворительно-
сти, компании вынуждены платить на-
лог (до 20% от стоимости продукции), — 
пояснил представитель бизнеса.

По его словам, поэтому участие 
в фудшеринге обходится производите-
лям и ритейлу сегодня дороже, чем от-
правка еды на свалки.

— Если законодательство изменится, 
то мы увидим расширение программ 
благотворительности и помощи на-
селению продуктами с истекающими 
сроками годности. Кроме того, отмена 
НДС может благоприятно отразиться 
на экологии, потому что уменьшит объ-
ём пищевых отходов на свалках, а также 
сократит затраты на их утилизацию, — 
подчеркнул Дмитрий Востриков.

В пресс-службе Ассоциации ком-
паний розничной торговли сообщили, 

что планируют обсудить данный зако-
нопроект, однако от подробных оценок 
пока воздерживаются.

«Известия» направили запрос круп-
нейшим ритейлерам, в числе которых 
X5 Group, «О’кей», «Глобус», «ВкусВилл» 
«Ашан», Metro.

Бывший исполнительный директор 
сети «Дикси» Борис Правилов согласен 
с тем, что сейчас передача продуктов 
на благотворительность зачастую об-
ходится бизнесу дороже, чем их утили-
зация.

— Поэтому идея законопроекта о на-
логовых послаблениях очень правильная 

и позволит балансировать налоговую 
нагрузку как в случае утилизации, так 
и при передаче продукции нуждающим-
ся. Но организация таких полок бизне-
сом всё же должна происходить на доб-
ровольной основе, — убеждён эксперт.

Общество

Пошли с прахом
Лунная миссия американского Peregrine близка к провалу — что произойдёт с человеческими останками  
на борту модуля

Андрей Коршунов

Ч астная лунная миссия Peregrine, за-
пущенная США, может не достичь 

цели. Об этом сообщили в компании-
разработчике. Космический аппарат, 
выведенный на орбиту ракетой-но-
сителем Vulcan Centaur, отправился 
к Луне и должен был 23 февраля со-
вершить посадку на её поверхности. 
На борту — научная аппаратура и ме-
мориальные капсулы с ДНК телезвёзд 
для захоронения на спутнике Земли. 
Однако из-за нештатной ситуации по-
садочный модуль потерял запас то-
плива и, скорее всего, не сможет со-
вершить манёвры, необходимые для 
выхода на орбиту вокруг Луны. Необ-
ходимо продолжать реализовывать 
как частные, так и государственные 
лунные проекты, несмотря на неуда-
чу, считают эксперты.

�� ПОЧЕМУ ЛУННЫЙ МОДУЛЬ 
НЕ ПОПАДЁТ В ЦЕЛЬ

Американский лунный аппарат 
Peregrine, который направляется к Луне, 
скорее всего, пролетит мимо земного 
спутника. Об этом сообщили в компа-
нии-производителе Astrobotic.

«К сожалению, похоже, отказ двига-
тельной установки привёл к критиче-
ским потерям топлива. Команда работа-
ет, чтобы стабилизировать эту потерю. 
Но, учитывая ситуацию, мы проводим 
оценку того, какие альтернативные 
профили для миссии могут быть осу-
ществимы в настоящее время», — гово-
рится в официальном заявлении.

Лунный модуль был отправлен 8 ян-
варя, его вывела на орбиту ракета-но-
ситель Vulcan Centaur. Старт состоял-
ся с космодрома военно-воздушных сил 
США на мысе Канаверал (Флорида).

Peregrine должен был направиться 
к Луне и 23 февраля совершить посадку 
вблизи её южного полюса. Однако через 
семь часов после запуска, как рассказа-
ли в компании-производителе, на бор-
ту произошла нештатная ситуация. 
В результате аппарат не смог правиль-

но сориентировать солнечные батареи 
и потерял значительный запас энергии.

В настоящее время на модуле на-
ходится оборудование, необходимое 
для реализации пяти научных про-
грамм. По плану на поверхности Луны 
Peregrine должен был находиться чуть 
более восьми дней. Кроме того, на бор-
ту аппарата находится 20 видов грузов, 
которые несут символическое или куль-
турное значение.

В частности, на Луну отправили 
кусочек Эвереста, так как в 2010 году 
астронавт Скотт Паразински доставил 
на Эверест лунный грунт, а сейчас зем-
ляне хотели вернуть «должок». Ещё одна 
полезная нагрузка на борту — это 66 ме-
мориальных капсул с ДНК и кремиро-
ванными останками людей (прах), кото-
рые пожелали быть похоронены таким 
образом. Стоимость такой услуги начи-
нается от $13 тыс.

Помимо этого на спутник Земли 
были отправлены генетические мате-
риалы бывших президентов США Джор-
джа Вашингтона, Дуайта Эйзенхауэра 
и Джона Кеннеди, а также режиссёра 
культового сериала Star Trek («Звёзд-
ный путь») Джина Родденберри, его 
жены и нескольких актёров киноэпопеи.

— Сейчас специалисты просчиты-
вают варианты продолжения миссии. 
Например, чтобы выйти на окололун-
ную орбиту, нужно совершить опреде-
лённые манёвры, выполнить торможе-
ние. Для этого необходим запас энергии. 
Если её будет достаточно, то Peregrine 
может сохранить траекторию, близкую 
к изначальной. А если нет, скорее всего, 
модуль пролетит мимо Луны, — расска-
зал «Известиям» ведущий научный со-
трудник Института космических иссле-
дований РАН Натан Эйсмонт.

Он пояснил: потом космический ап-
парат, вероятно, выйдет на высокоэл-
липтическую земную орбиту. Затем ста-
нет искусственным спутником Солнца. 
И в конце концов сгорит.

�� РОССИЙСКИЕ  
ЛУННЫЕ МИССИИ

Несмотря на вероятный провал миссии 
американского лунного модуля, россий-
ские эксперты считают важным разви-
вать одновременно и частные, и госу-
дарственные инициативы по освоению 
спутника Земли.

— Лунные миссии в настоящее вре-
мя имеют в большей степени иссле-

довательский характер либо очень 
большой срок окупаемости. Поэто-
му основная масса частных компаний 
работает на низких околоземных ор-
битах. Это услуги связи, дистанцион-
ного зондирования Земли и тому по-
добное. Тем не менее в РФ возможны 
совместные с «Роскосмосом» лунные 
проекты отдельных вузов и научно-ис-
следовательских организаций, — по-
делился мнением гендиректор АО «АК 

“Новый космос”», советник губернато-
ра Ростовской области, член комитета 
дорожной карты «Перспективные кос-
мические системы и сервисы» Антон 
Алексеев.

По его мнению, в нашей стране су-
ществует много возможностей для соз-
дания в сжатые сроки космических ап-
паратов для полётов на Луну. Однако 
для этого нужно обеспечить мобили-
зацию имеющихся человеческих ре-
сурсов. Действенным инструментом 
в этом направлении может быть про-
ведение конкурсов для разработчиков 
космической техники.

— Экспедиция на Луну — это дорого-
стоящая задача. Даже запуск в США, 
где найти инвестиции и собрать коман-
ду гораздо проще, миссию Peregrine 
пытались частично профинансировать 
продажей похоронных услуг — отправ-
кой на Луну праха людей. То есть всё 
упирается в целесообразность и ин-
вестиции. Поэтому частной компании 
пока на Луне делать нечего, — полага-
ет эксперт по космосу Дмитрий Стру-
говец.

Вместе с тем он отметил: с техни-
ческой точки зрения многие россий-
ские научные коллективы способны 
создавать собственные аппараты для 
изучения космоса. Придёт время, они 
смогут замахнуться и на Луну, добавил 
специалист.

Сейчас же в случае, например, нали-
чия свободной массы на «Луне-26», ко-
торая по плану отправится к спутнику 
Земли в 2027-м, можно предусмотреть 
возможность доставки на лунную ор-
биту частных кубсатов — миниатюр-
ных космических аппаратов.

Горки опыт
Столичный регион ждут резкие перепады давления

Ксения Набаткина

В столичном регионе с 10 по 12 янва-
ря ожидаются резкие скачки атмос-

ферного давления. К норме оно вернётся 
только к субботе, сообщили «Извести-
ям» в Московском метеобюро. Это свя-
зано с перемещением по территории 
Центрального федерального округа ат-
лантического циклона. Причём он скло-
нен резко менять траекторию, что и вы-
зывает перепады погоды. Значительно 
будет колебаться и температура возду-
ха — на 12–14 градусов за короткое время. 
Всё это негативно скажется на самочув-
ствии метеозависимых и пожилых, они 
могут почувствовать головную и сердеч-
ную боль, предостерегли врачи.

Столичный регион на этой неделе 
ждут резкие колебания атмосферного 
давления и температуры, сообщила «Из-
вестиям» главный специалист Москов-
ского метеобюро Татьяна Позднякова.

Вторник, 9 января, по её словам, от-
метился высоким атмосферным давле-
нием. В последующие дни в сторону Мо-
сквы и Подмосковья будет смещаться, 
или «нырять», атлантический циклон, 
поэтому атмосферное давление будет 

понижаться. Ныряющими циклоны на-
зывают из-за того, что они резко меняют 
траекторию, а вслед за этим существен-
но меняется и погода — буквально за не-
сколько часов.

— Мы ждём, что в четверг, 11 января, 
Москва окажется практически в цен-
тре этого циклона. Поэтому атмосфер-
ное давление существенно понизит-
ся — до 733 мм рт. ст., тогда как в среду 
оно будет составлять 751 мм рт. ст., — со-
общила Татьяна Позднякова «Извести-
ям». — Понижение на 18 единиц за сут-
ки — это довольно много.

Однако низкое атмосферное давле-
ние тоже не задержится надолго.

— Мы не успеем к этому приспособить-
ся, поэтому уже 12 января оно начнёт ра-
сти и в субботу, 13 января, приблизится 
к климатической норме, — пояснила она.

Температура же в отдельные часы 
этого периода может приближаться 
к отметке ноль градусов, то есть моро-
зы сменятся почти оттепелью, отмети-
ла Татьяна Позднякова.

— Температура воздуха всю эту неде-
лю останется ниже нормы, но с 11 янва-
ря, когда мы будем находиться вблизи 
центра циклона, среднесуточная тем-

пература будет ниже климатической 
нормы на 2–3 градуса, а к концу неде-
ли — на 12–14 градусов, — пояснила спе-
циалист.

Колебания температуры воздуха 
будут значительными: от нуля до 12–
15 градусов мороза и обратно, подтвер-
дил руководитель прогностического 
центра «Метео» Александр Шувалов.

— Когда столица попадёт в тёплый 
сектор циклона, а это произойдет в ночь 
на среду, 10 января, температура воз-
духа поднимется до 0 градусов. Но это 
будет кратковременное повышение, — 
рассказал он.

По прогнозам Росгидромета, в ночь 
на среду в столице прогнозируется снег, 
местами сильный. ГУ МЧС по Москве 
уже рекомендовало соблюдать осто-
рожность на дорогах, парковать авто-
мобили вдали от деревьев, находясь 
на улице, обходить рекламные щиты 
и шаткие конструкции, не укрываться 
под деревьями.

Следующий циклон, по словам Алек-
сандра Шувалова, принесёт новую пор-
цию тепла, температура воздуха к утру 
четверга вновь поднимется до значений 
около нуля градусов. А в ночь на пятни-
цу морозы усилятся, и температура мо-
жет упасть до –15...–17 °C.

— В пятницу и субботу после кратко-
временных дёрганий к теплу и обратно 

погода вернётся к уже ставшим привыч-
ными для жителей столицы морозам, — 
заверил Александр Шувалов. — Ноч-
ные температуры будут от –15 до –20 °C, 
а дневные — около –15 °C.

Самой холодной станет ночь на вос-
кресенье, когда столбики термометров 
опустятся до –23 °C.

Серия циклонов будет влиять на по-
году не только в Москве, но и практиче-
ски по всей средней полосе.

— Они движутся с севера на юг, то есть 
сначала все эти явления будут наблю-
даться в Твери и Москве, потом накро-
ют Орёл и Воронеж с временным лагом 
примерно в полсуток, — добавил Алек-
сандр Шувалов.

Перепады атмосферного давления 
и температуры воздуха крайне небла-
гоприятны для людей с сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями, патологиями 
дыхательной системы, опорно-двига-
тельного аппарата, напомнили опро-
шенные «Известиями» врачи.

Лунный модуль вывела на орбиту ракета-носитель Vulcan Centaur  
(8 января, мыс Канаверал)

Последствия аварии в Подольске пытаются устранить с 4 января

с остальными документами представ-
ляли в загс, который регистрировал 
ребёнка на Логинову как на биологи-
ческую мать.

Контракт на рождение был платный, 
все расходы Ускановой до родов опла-
чивала Логинова. Также она передавала 
деньги юристу Кужелевой за её услуги 
по изготовлению фальсифицирован-
ных документов, следует из данных со-
беседника «Известий».

Кроме Ускановой по такому же фаль-
сифицированному договору суррогат-
ного материнства рожала мальчика 
в 2015 году Валентина Фарбитная из До-
нецка. В ближайшее время ей тоже мо-
гут предъявить обвинение, считает ис-
точник.

�� № 2. «ПОДДЕЛЬНЫЕ РОДЫ»

Вторая схема работала так — рожени-
це, имеющей внешнее сходство с мате-
рью, передавались её документы, по ко-
торым она рожала ребёнка и получала 
справку о рождении. Справку оформ-
ляли на имя будущей «матери» — Юлии 
Логиновой или Натальи Патоки. Затем 
рождённого по поддельным докумен-
там ребёнка регистрировали в загсе.

По такой схеме в 2018 году по доку-
ментам Логиновой родила мальчика 
уроженка Воронежской области Ма-
рина Нархова. Роды проходили в под-
московной Балашихе. Нархова умерла 
через год после родов.

�� № 3. ФИКТИВНОЕ 
ОТЦОВСТВО

В третьей схеме женщина рожа-
ла по своим документам и оформля-
ла ребёнку свидетельство о рожде-

нии с прочерком в графе «отец». После 
этого другой потенциальный «отец» 
признавал ребёнка, устанавливал от-
цовство (получал соответствующее 
свидетельство) и переоформлял сви-
детельство о рождении ребёнка — уже 
со своим именем в графе «отец».

Далее биологическая мать оформ-
ляла у нотариуса доверенность, позво-
ляющую принимающей стороне пред-
ставлять законные интересы ребёнка, 
давала согласие на лишение её роди-
тельских прав и усыновление младен-
ца супругой новоиспечённого «отца». 
В финале схемы суд лишал биологиче-
скую маму родительских прав, а её ре-
бёнка усыновляли новые родители.

В большинстве случаев «отцом» 
становился муж Натальи Патоки Ни-
колай Патока. И по данным следствия, 
по такой схеме ещё один ребёнок был 
передан в семью жителей Подмоско-
вья Виталия и Марины Есениных. Су-
пруги проходят в уголовном деле как 
третьи лица.

В деле также есть данные о ребёнке, 
передача которого Юлии Логиновой 
не состоялась, — биологическая мама 
малыша Умида Хайриддинова остави-
ла мальчика у себя.

�� № 4. «ДОМАШНИЕ РОДЫ»

Согласно четвёртой схеме оформле-
ния детей, имитировалась процедура 
домашних родов: женщины рожали ре-
бёнка не в роддоме, а у себя дома, не ре-
гистрировали его в загсе и просто пе-
редавали принимающей стороне.

Далее потенциальная «мать» обра-
щалась в загс и заявляла, что родила 
малыша дома. Пришедший с ней свиде-
тель это подтверждал. Его слова стано-
вились основанием для государствен-
ной регистрации ребёнка.
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Холодный приём
Что грозит чиновникам Подольска за неготовность к морозам

жанных, отметил юрист, основатель 
и CEO консалтинговой группы vvCube 
Вадим Ткаченко.

— Если произошла авария, долж-
ны быть установлены её причины, 
можно ли было её предотвратить, 
кто отвечал за такие действия,  — 
сказал он «Известиям». — При этом 
непо с р е дс т вен но ру ковод и т е-
ли отвечают за принятие решений 
и подписание актов и других доку-
ментов, если они принимали эти ра-
боты.

Помимо чиновников в таких слу-
чаях могут возбудить дела и против 
специалистов-техников, проводивших 
проверку и расписавшихся в служеб-
ных журналах, добавил управляющий 
партнёр адвокатского бюро AVG Legal 
Алексей Гавришев.

— В этом случае подозреваемо-
му вменят в вину статью, по кото-
рой предусмотрена ответственность 
за нарушение требований обеспече-
ния безопасности объектов топливно-
энергетического комплекса, — пред-
положил он. — Но она наступит только 
в случае причинения тяжкого вреда 
здоровью или крупного ущерба, а так-
же если кто-то замёрзнет насмерть. 
Она предусматривает лишение сво-
боды на срок от трёх до семи лет ко-
лонии.

Постра давшие мог у т подать 
иски, так как им был причинён вред, 
в том числе здоровью, считает Ва-
дим Ткаченко. Шансы, что иски бу-
дут удовлетворены, высоки — жи-
лищно-коммунальные услуги должны 
оказываться добросовестно и надле-
жащего качества. Нарушения условий 
их оказания влечёт за собой и граж-
данско-правовую, и уголовную от-
ветственность. Причём в таких делах 
суды чаще занимают сторону потре-
бителей, напомнил эксперт.
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Климовский специализирован-
ный патронный завод (КСПЗ) су-
ществует с конца 1930-х годов. 
Его создавали для производства 
боеприпасов для винтовок и пи-
столетов.
В 1990-е годы предприятие при-
ватизировали, оно стало откры-
тым акционерным обществом. 
В 2002-м  завод обанкротил-
ся, его директор бесследно ис-
чез, а бухгалтерия сгорела. По-
сле этого предприятие перешло 
в собственность гражданина 
Мексики Хорхе Портилья-Су-
мина, ранее судимого за двой-
ное убийство.
В 2014 году руководство пред-
приятия осудили за хищение 
200 млн рублей. Хорхе Порти-
лья-Сумина тогда же объявили 
в федеральный розыск, но аре-
стовали только в 2021-м. Суд над 
ним по делу о мошенничестве 
идёт до сих пор.

Справка «Известий»

Шаг — и мать
Как работали схемы незаконного усыновления в Москве
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Потенциальная «мать» 
обращалась в загс и за-
являла, что она родила 
малыша дома. Пришед-
ший с ней свидетель 
это подтверждал



06 t.me/izvestia izvestia
Известия
Среда, 10 января 2024

Импортозамещай и властвуй

Наталья Мильчакова

Аналитик

П рошлый год для российской эко-
номики оказался непростым. В его 

начале МВФ и глобальные рейтинго-
вые агентства пророчили, что наш 
ВВП по итогам 2023-го упадёт на 2–3% 
из-за санкционного давления. Но в тре-
тьем квартале иностранные эксперты 
вместо спада стали прогнозировать 
очень небольшой, но рост экономики 
России. Финальных цифр по прошло-
му году пока нет, однако в декабре пре-
зидент говорил, что по итогам 2023-го 
ВВП увеличится на 3,5%.

Всё это ещё раз подтверждает: 
страна смогла продемонстрировать 
всему миру свою прочность и одно-
временно гибкость.

России удалось за рекордно ко-
роткий период времени, всего 
за считаные месяцы, перенаправить 
потоки экспорта своих ресурсов с за-
падного направления, которое ра-
нее было ключевым для экономики, 
на восточное и южное, в первую оче-
редь в Китай и Индию. Хотя добыва-
ющая промышленность РФ по итогам 
2023-го показала спад (в основном 
из-за сокращения добычи нефти Рос-
сией по соглашению ОПЕК+ и по при-
чине резкого сокращения поставок 
в Европу нашего трубопроводного 
газа), точками роста в прошлом году 
стали отрасли обрабатывающей про-
мышленности, электроэнергетика, 
сектора розничной торговли, строи-
тельства и услуг.

Госзаказ, включая оборонный, 
развитие отраслей обрабатываю-
щей промышленности, в особенно-
сти машиностроения, национальные 
проекты, связанные с образовани-
ем, строительством современной ин-
фраструктуры и развитием новей-
ших технологий, — всё это повысило 
спрос на квалифицированных спе-
циалистов и создало новые рабочие 
места. У квалифицированных спе-

циалистов росли зарплаты: в итоге 
доходы россиян, по данным Росста-
та, увеличились по итогам девяти ме-
сяцев 2023-го на 4,8%. Напомним, что 
до прошлого года реальные доходы 
населения десять лет почти непре-
рывно снижались.

Российский госбюджет в 2023-м 
оставался дефицитным, в основ-
ном по причине недостаточных не-
фтегазовых доходов. Однако в чет-
вёртом квартале последние начали 
расти благодаря увеличению миро-
вых цен на нефть и сокращению дис-
конта цены российской Urals к эта-
лонному сорту Brent.

Главной экономической пробле-
мой в России в прошлом году остава-
лась высокая инфляция, связанная 
как с падением рубля, беспрецедент-
ными санкциями, так и с высокой за-
нятостью населения и ростом зара-
ботных плат, пенсий и пособий. Это 
заставило Банк России резко повы-
шать ключевую процентную ставку. 
Безусловно, это выгодно для вклад-
чиков: у населения появилась воз-
можность заработать пассивный 
и почти гарантированный доход в ру-
блях, превышающий инфляцию. Од-
нако для бизнеса, особенно мало-
го и среднего, высокие процентные 
ставки в будущем могут стать тормо-
зом экономического развития.

Мы ожидаем, что в 2024-м россий-
ский ВВП может вырасти примерно, 
как и в 2023-м, — на 2,7–3%. Инфляция 
в России в наступившем году может 
замедлиться до 4–5%, безработица 
останется на уровне 2,9–3% трудоспо-
собного населения, ключевая про-
центная ставка к концу года, вероят-
но, снизится до 13%.

Вряд ли геополитические риски, 
которые препятствовали более зна-
чительным успехам российской эко-
номики в 2023 году, внезапно исчез-
нут в 2024-м. Некоторое замедление 
роста ВВП возможно, если процент-
ные ставки к концу года не начнут 
снижаться.

Однако в целом прошлый год стал 
для России знаковым в том контек-
сте, что страна сделала важный шаг 
к изменению сущности экономиче-
ской модели — перестала зависеть 
от Запада как клиента по поставкам 
дешёвого сырья и как ключевого по-
ставщика промышленной продукции 
и потребительских товаров в РФ.

В 2024 году, на наш взгляд, одним 
из важных факторов роста станут 
импортозамещение, развитие соб-
ственного машиностроения и про-
изводств высокотехнологичной про-
дукции.

Законный порядок
Контроль над сделками на финрынке планируют усилить 

Роза Алмакунова

В России планируется усилить кон-
троль над сделками на финансо-

вом рынке. Это следует из законопро-
екта, который подготовила ФАС, узнали 
«Известия». Банки, МФО, страховые и ли-
зинговые компании должны будут со-
гласовывать со службой покупку даже 
небольших конкурентов. Раньше это 
нужно было делать, только если речь 
идёт о приобретении крупных игроков 
(например, для банков — от 29 млрд ру-
блей). По мнению экспертов, инициати-
ва может быть связана с передачей ак-
тивов иностранных банков российским 
структурам.

Федеральная антимонопольная 
служба предлагает усилить контроль 
над экономической концентрацией 
на финансовых рынках. Законопроект 
с такими изменениями опубликован 
на regulation.gov.ru, «Известия» его из-
учили.

Речь идёт о введении дополнитель-
ного регулирования сделок крупных 
финансовых организаций в отношении 
своих конкурентов. В частности, пла-
нируется обязать такие банки и другие 
компании финрынка согласовывать 
сделки по покупке своих конкурентов 
с антимонопольным органом вне зави-
симости от величины активов приоб-

ретаемого бизнеса конкурента, сказа-
но в проекте документа.

Сейчас по закону предварительное 
согласие ФАС нужно только в том слу-
чае, если стоимость активов покупае-
мой организации выше определённой 
суммы. Она установлена постановлени-
ем правительства: 29 млрд рублей — для 
банков, 8 млрд рублей — для лизинговых 
компаний, 3 млрд — для микрофинансо-
вых, 200 млн — для страховых.

В ФАС считают, что изменения позво-
лят защитить интересы всех участников 
финрынка, заявили «Известиям» в службе.

Вопрос о разработке законопроек-
та служба подняла в сентябре 2023 года. 
Тогда начальник управления контроля 
финансовых рынков ФАС Ольга Серге-
ева рассказывала, что для реализации 
Национального плана развития кон-
куренции на 2021–2025 годы орган со-
вместно с Минфином и ЦБ начнёт под-
готовку проекта закона, нацеленного 
на повышение контроля над сделками 
по покупке конкурентов.

«Известия» направили запросы 
в Центробанк и Минфин.

В последние годы на российском рын-
ке есть тенденция к укрупнению бизне-
са, отметил руководитель проектов ад-
вокатского бюро «S&K Вертикаль» Борис 
Романов. По его словам, серьёзные игро-
ки, например Сбер, ВТБ, «ВЭБ.РФ», скупа-

ют небольшие активы в различных сфе-
рах, в том числе и на финрынке.

Как считает эксперт, требования 
к дополнительному согласованию сде-
лок с ФАС помогут поддержать конку-
ренцию по двум основным направлени-
ям. Во-первых, это содействует защите 
более слабой стороны — «поглощаемой» 
финансовой организации. Во-вторых, 
согласование с ФАС способствует и кон-
тролю над экономической концентра-
цией. Служба вовремя получит ин-
формацию и оценит, как объединение 
повлияет на устанавливаемые для по-
требителей тарифы, пояснил эксперт.

— Несомненный плюс инициативы — 
контроль над укрупнением бизнеса. 
А также формирование справедливых 
для всех игроков условий, даже если 
на рынке есть доминирующие участ-
ники, — указал Борис Романов.

Но, по его словам, есть и минусы. Уве-
личиваются сроки совершения сделок 
и бюрократических процедур, связан-
ных с согласованием с ФАС.

В банковской отрасли сделки с акти-
вами ниже 29 млрд рублей не окажут ра-
дикального влияния на конкурентную 
среду и вообще на динамику развития 
в отрасли, оценил управляющий дирек-
тор, руководитель группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Валерий 
Пивень. Тогда как для лизинга установ-

ленный порог (8 млрд) достаточно ве-
сомый. Однако нельзя исключать, что 
новые ограничения направлены на кон-
троль над проникновением нелизинго-
вых компаний в отрасль.

«Известия» поинтересовались мне-
нием представителей крупных банков, 
а также микрофинансовых объедине-
ний, страховых и лизинговых органи-
заций о введении механизма согласова-
ния любых сделок на финрынке с ФАС. 
Участники рынка оперативно не отве-
тили на запросы.

Не исключено, что отчасти иници-
атива связана с приобретением акти-
вов иностранных банков российски-
ми структурами, предположил Борис 
Романов из «S&K Вертикаль». Он пояс-
нил: укрупнение бизнеса сейчас может 
во многом происходить за счёт выкупа 
действующего в стране бизнеса у его 
иностранного владельца. В России ра-
ботает несколько финансовых органи-
заций с зарубежными бенефициарами — 
например, Райффайзенбанк (Австрия), 
ЮниКредит Банк (Италия), Ситибанк 
(США), ОТП Банк (Венгрия).

По его мнению, вряд ли законопроект 
направлен на защиту активов россий-
ских игроков от поглощения, так как ве-
роятность прихода в страну новых ком-
паний, которые желали бы выкупить 
отечественный бизнес, сейчас невысока.

Ключевая фаза

A Их доходность у отдельных 
игроков превысила 17%, пи-

сали «Известия» перед Новым годом. Это 
также приводит к возврату части налич-
ных денег в банки, уточнили в ЦБ.

В 2022-м ключевая доходила и до 20%, 
однако темпы роста средств на вкладах 
оказались меньше из-за высокой нео-
пределённости, добавили в регуляторе. 
Тогда люди забирали деньги из банков 
в основном в январе–марте и сентябре-
октябре.

Весной 2022-го доллар и евро внезап-
но стали токсичными, и ЦБ ввёл огра-
ничения по валютным вкладам, запре-
тив снимать более $10 тыс. наличными, 
напомнила ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. Это 
оттолкнуло значительную часть клиен-
тов от хранения денег в банках. Кроме 
того, тогда финорганизации предлагали 
20% годовых только по депозитам на три 
месяца, да и то не для всех.

В 2023-м доверие граждан к банкам 
восстановилось, отметил основатель 
Anderida Financial Group Алексей Тарапов-
ский. К этому добавились высокие став-
ки и желание россиян сохранить деньги 
от ускорившейся инфляции. При этом де-
позиты остаются наиболее понятным ин-
струментом для населения, поэтому кли-
енты понесли деньги именно в них.

В 2022-м произошёл мощный отток 
средств с валютных вкладов, и только 
частично их перевели на рублёвые депо-
зиты, подчеркнул управляющий по ана-

лизу банковского и финансового рын-
ков ПСБ Дмитрий Грицкевич. При этом 
в 2023-м весь прирост пришёлся на руб-
ли. Другой важный фактор рекорда про-
шлого года — замедление оттока сбере-
жений за рубеж.

Ещё одна причина роста депозитов — 
это снижение доступности инвестиций 
в недвижимость, считает руководитель 
блока привлечения пассивов УБРиР Та-
тьяна Золотухина. Она пояснила: после 
ужесточения регулятором условий ипо-
течного кредитования фокус сместил-
ся на сбережение средств.

Участники рынка подтвердили «Из-
вестиям» значительный рост депозитов 
физлиц. С начала 2023-го число вклад-
чиков в Почта банке увеличилось в пол-
тора раза, а общий объём размещённых 
средств — вдвое. Это стало абсолютным 
рекордом за всю историю, рассказали 
в пресс-службе кредитной организа-
ции. Там добавили: летом 70% клиентов 
выбирали короткие депозиты на три–
шесть месяцев. Однако уже с ноября бо-
лее половины размещали деньги на срок 
от полугода.

Деловая пассивность
Вложения в крипту оказались самыми доходными в 2023 году

Евгений Грачев, Мария Колобова

Инвестиции в криптовалюту ока-
зались наиболее прибыльными 

в 2023-м. С начала года вложения в бит-
коин могли бы увеличиться в 2,7 раза, 
говорится в исследовании FinExpertiza 
(есть у «Известий»). Иностранные ак-
ции приносили 56% выгоды, а россий-
ские — 46%. По ожиданиям экспертов, 
в новом году биткоин сохранит свою 
привлекательность для инвесторов: его 
курс может пробить отметку $100 тыс. 
Помимо того по итогам 2024-го при-
быльность депозитов составит около 
13,5%, а акции отдельных российских 
компаний могут подорожать на 60%, со-
общили участники рынка.

Биткоин показал самую высокую 
доходность за 12 месяцев 2023 года, 
которая превысила 170%, следу-
ет из данных исследования анали-
тической службы аудиторско-кон-
салтинговой сети FinExpertiza (есть 
у «Известий»). При пассивной стра-
тегии инвестирования на вложен-
ные в криптовалюту 100 тыс. рублей 
можно было получить доход 176,4 тыс. 
(то есть всего на счёте могло бы ока-
заться 276,4 тыс. рублей) после упла-
ты подоходного налога.

— Биткоин показал впечатляющий 
рост в 2023 году после продолжитель-
ного падения в 2022-м. За последние 

12 месяцев его стоимость увели-
чилась на 156%, до $42 тыс., — 

уточнил финансовый 
аналитик BitRiver 

Владислав Ан-
тонов.

А если учитывать, что ещё и рубль 
ослаб к доллару за прошлый год, 
то получается, что биткоин вырос 
в 2,7 раза, сообщили в FinExpertiza.

В начале 2024 года криптовалюта 
продолжила движение вверх. 9 янва-
ря курс биткоина в моменте дости-
гал $47 тыс.

Это происходит на фоне того, что 
в среду, 10 января, Комиссия по цен-
ным бумагам и биржам США (SEC) 
может дать одобрение на запуск 
первых в США биржевых фондов 
(ETF) на биткоин, рассказал анали-
тик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов. В случае позитивного реше-
ния криптовалюта способна стать ли-
дером роста доходности среди фи-
нансовых инструментов и в 2024 году.

— В случае положительного реше-
ния SEC по ETF 10 января возможен 
сильный рост — до $50 тыс. Если кор-
рекции не последует, он может про-
должиться до 18 января, — рассказал 
Владислав Антонов.

После этого возможно снижение 
курса биткоина примерно до 10 фев-
раля, отметил эксперт. В целом к кон-
цу 2024 года есть потенциал обнов-
ления исторического максимума 
в $69 тыс.

Вторым важным фактором роста 
курса биткоина станет его халвинг, 
добавил директор по аналитике плат-
формы безопасности криптовалют-
ных активов «Шард» Фёдор Иванов. 
Это плановое уполовинивание воз-
награждения майнерам за добытый 
блок, которое происходит раз в четы-
ре года. В 2024-м это должно произой-
ти примерно в конце апреля.

— После халвинга и при отсут-
ствии негативного фона на миро-
вых финансовых рынках, думаю, 

можно говорить о достиже-

нии цены биткоина отметки $100 тыс. 
к концу года, — предположил эксперт.

Вторым по доходности финансо-
вым инструментом, показавшим хо-
роший рост в 2023 году, оказались 
американские акции, доступные 
российским инвесторам через бир-
жевые квазиинструменты, сообщи-
ли в FinExpertiza. Прибыль фондов, 
привязанных к индексу S&P 500 (от-
ражает капитализацию крупнейших 
публичных компаний США), за 12 ме-
сяцев составила 56,7% после налого-
обложения.

В 2024-м индекс S&P 500 может 
показать рост на 40% без учёта диви-
дендной доходности, сообщил стар-
ший инвестиционный консультант ФГ 
«Финам» Тимур Нигматуллин.

Однако сейчас многие инвесто-
ры из РФ лишились доступа к ино-
странным вложениям из-за приоста-
новки торгов на СПБ Бирже с начала 
ноября 2023 года, отметили аналити-
ки FinExpertiza. У россиян остались 
крайне ограниченные возможно-
сти для торговли на американском 
фондовом рынке через отечествен-
ных брокеров, ведь торги многими 
инструментами сейчас остановлены.

При этом российские акции 
за 2023  год показали полутора-
к р а т н ы й р о с т   — 
их доходность 
после вы-

чета налогов составила 46%, добави-
ли в FinExpertiza.

Участники рынка позитивно смо-
трят на российский рынок ценных бу-
маг. По акциям отдельных компаний, 
таких как TCS Group (холдинг «Тинь-
кофф»), «Яндекс» и «Мечел» (метал-
лургическая компания), есть по-
тенциал роста выше 60%, сообщили 
в «БКС Мир инвестиций».

В целом индекс Мосбиржи за год 
вырастет лишь на 10% без учёта вы-
платы дивидендов, ожидают в ФГ 
«Финам». На показатель повлияет 
снижение притока средств частных 
инвесторов на фондовый рынок 
из-за высоких ставок по вкладам, по-
яснил главный аналитик «Банки.ру» 
Богдан Зварич.

— Депозиты останутся самым попу-
лярным инструментом сбережений 
в России, а их доходность сохранит-
ся в районе 13–16% годовых, — подчер-
кнул эксперт.

Но важно помнить, что высо-
кие ставки банки предлагают толь-
ко для вкладов на четыре–шесть ме-
сяцев, добавил Владимир Чернов 
из Freedom Finance Global. ЦБ, скорее 
всего, будет снижать ключевую, и уже 
во втором полугодии 2024-го доход-
ность по депозитам может составить 

порядка 12%. Таким образом, 
по итогам года она бу-

дет около 13,5%.
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«Загадка, почему  
не уделялось внимания  
этим страницам истории»
Актёр Игорь Петренко — о трудностях прошлого и беге по льду на съёмках сериала  
«Банда “ЗИГ ЗАГ”»

Валерия Чуб

Понимание того, что такое хорошо и что та-
кое плохо, в военное время было на поря-

док выше, считает Игорь Петренко. Съёмкам 
в современном кино он предпочитает съёмки 
в историческом. Один из его недавних проек-
тов — детективный сериал «Банда “ЗИГ ЗАГ”» 
о реальной группировке, промышлявшей 
в блокадном Ленинграде. Автор идеи созда-
ния проекта — генеральный директор канала 
РЕН ТВ Владимир Тюлин. Петренко исполнил 
главную роль — следователя уголовного ро-
зыска Тихона Львова, который должен найти 
и обезвредить врага. Премьера на РЕН ТВ со-
стоится 28 января — к 80-летию полного ос-
вобождения Ленинграда от осады фашистов. 
О том, как проходили съёмки и почему артист 
считает, что родился не в то время, он расска-
зал в эксклюзивном интервью «Известиям».

«Банда “ЗИГ ЗАГ”» — большой исторический 
проект. Как вы думаете, чем сериал цепляет 
зрителя, чем интересен?

Во-первых, наверное, темой. Всё-таки бло-
кадный Ленинград оставил такой рубец, та-
кую травму в наших гражданах. Это была 
страшная трагедия. Пока ещё существует 
то поколение, дети блокадников, и есть ещё 
те, кто пережил блокаду, — я думаю, она бу-
дет зиять. Времени прошло достаточно мно-
го, но отпечаток она оставила очень сильный. 
И поэтому сама по себе тема эта уже достаточ-
но трогательна.

И, конечно же, сегодня, в ситуации, в ко-
торую втянута наша страна, то, что творится 
вообще сейчас на планете, мне кажется, за-
ставляет нас всех объединиться, начинает пе-
рекликаться с тем временем, с теми пробле-
мами. По мне, в сознании моего персонажа, 
с которым мне довелось познакомиться, — вот 
это чувство единения, чувство какой-то все-
общей борьбы с глобальным злом. Эта тема, 
мне кажется, сегодня достаточно актуальна.

Расскажите подробнее о вашем персонаже. 
Чем он лично вам был интересен?

Капитан Львов интересен в первую оче-
редь, наверное, тем, что он был неравноду-
шен и отдавал себя полностью борьбе со злом 
и помощи всем нуждающимся. Делился едой, 
хотя в общем-то не должен был этого делать. 
Какая-то у него была рана, видимо, психо-
логическая, что он себя вообще не жалел. 
Наверное, это было самым волнительным 
в работе над персонажем. У него есть опре-
делённые профессиональные качества, на-
выки, он опытный сотрудник уголовного ро-
зыска, но здесь всё-таки доминировало для 
меня именно его неравнодушие ко всему, что 
происходит вокруг, его переживание за людей.

Он сам лишился всех своих близких, и для 
него маленькая соседская девочка стала 
связью с тем человеческим миром, который 
он потерял. Он разрывался между заботой 
о своих соседях и работой, тем, что нужно ло-
вить не просто преступников, а — врага.

А если говорить о съёмочном процессе, что 
особенно запомнилось? Может быть, сцены, 
которые было эмоционально тяжело играть?

Скажу честно, в первую очередь было 
сложно бегать по льду (смеётся). Сколько 
было падений! Порой просто невозможно 

было пробежать, потому что скользко. Осо-
бенно почему-то это всё время происходи-
ло на поворотах, удержаться было иногда 
сложно. Ну и холодно было. Холод и неустой-
чивость на ногах — это, наверное, было основ-
ной проблемой.

Конечно, был ряд эмоциональных сцен. 
Когда Львов получил известие о том, что его 
близкие люди, в том числе девчонка, которую 
он отправил из блокадного Ленинграда, попа-
ли под бомбёжку и она погибла, у него всплы-
ли вся боль и все прошлые потери. И вот здесь, 
конечно, эмоционально немножко пришлось 
себя порвать. Не знаю, насколько это получи-
лось. Это судить уже зрителю.

Честно признаться, до этого проекта я и не слы-
шала о такой банде, как «ЗИГ ЗАГ».

Я тоже. Для меня это было открытием. 
Загадка, почему до сего момента не уделя-
лось внимания этим страницам истории. 
Это была известная страшная банда, кото-
рая подрывала город изнутри. Делала это 
жестоко, цинично. Они были не преступни-
ки. Несмотря на то, что там было много лю-
дей с криминальным прошлым, они все были 
завербованы, всё-таки ими руководили за-
брошенные диверсанты. И такое количество 
жертв! Я слышал, по подсчётам, было око-
ло 75 тыс. пострадавших, погибших людей 
из-за их действий. Они занимались воров-
ством продовольствия, подделкой карточек, 
поджогами, убийствами. Это была страшней-
шая банда! Удивительно, что до сегодняшне-
го дня, с кем бы я ни разговаривал и кому бы 
ни рассказывал, все впервые об этом слы-
шат. Слава Богу, что всё-таки такие стра-
ницы открываются.

Какие фильмы в историческом жанре на по-
добные темы вам нравятся?

Таких фильмов довольно много. У нас уме-
ют снимать именно ту эпоху, то время, и пока 
увереннее это делают, нежели современные 
истории. Конечно же, сразу приходят на ум 
и «Ликвидация» с Владимиром Машковым, 
и «Место встречи». Много картин.

А играть в каком кино тяжелее — историческом 
или современном? Чем отличаются требова-
ния в таких проектах?

Мне труднее в современном — настолько 
я себя органично ощущаю в советском вре-
мени. Мне даже кажется, я родился немножко 
не в то время. Я с удовольствием играю воен-
ные, послевоенные годы, довоенные. У меня 
уважение и пиетет к тем людям, на долю ко-
торых пришлись такие испытания. Тогда 
не было такого количества информации, ко-
торое сегодня принимает сознание челове-
ка. Это времена, когда люди писали письма, 
когда ждали их месяцами, когда понятие, что 
такое хорошо и что такое плохо, мне кажет-
ся, было совершенно на другом уровне. Мне 
комфортно в том времени. Если бы у меня 
был выбор между современным кино и та-

кого плана историческим, я, 
конечно, там бы 

и оставался.

Из князей в грязь
«Холоп 2» — самый кассовый фильм новогодних каникул

Олег Клещев, Агата Добровольская 

По итогам праздников российского 
кинотеатрального проката первое 

место рейтинга кассовых сборов занял 
«Холоп 2», заработавший 2,6 млрд руб-
лей, следом идут «Бременские музыкан-
ты» — 1,9 млрд, а замыкают тройку лиде-
ров «Три богатыря и Пуп Земли» — 614 млн. 
Также в пятёрке лидеров — «Феррари» 
(93 млн) и новая «Манюня» (78 млн). При 
этом в Москве все праздники прошли без 
«Аквамена», «Вонки» и «Заветного жела-
ния» — хиты вернутся на экраны только 
в конце этой недели. «Известия» подво-
дят итоги длинных новогодних выход-
ных в кино.

В каникулы популярность кинотеа-
тров значительно выросла: с 1 по 8 ян-
варя суммарное количество проданных 
билетов превысило 14,8 млн. При этом 
в последнюю неделю декабря общая по-
сещаемость колебалась в районе 1,3–
1,4 млн человек.

— И по показателям «КАРО», и по все-
му рынку «новогодняя битва» этого года 
опережает результаты предыдущего 
с рекордами «Чебурашки», который, ка-
залось, не переплюнуть. Сейчас важно 
понять итоги месяца и как будут рабо-
тать фильмы после праздников. Напом-
ним, половину своей кассы «Чебурашка» 
собрал уже после каникул. В праздни-
ки мы увидели триумф российского 
кино, которое сделало 96% кассы «бит-
вы». И абсолютный прирост в числе 
зрителей на сеанс, кассе, среднесуточ-
ной и общей посещаемости, — расска-

зала «Известиям» президент киносети 
«КАРО» Ольга Зинякова.

Чуть меньше половины от обще-
го числа зрителей (6,5 млн) посмотре-
ли «Холопа 2», что принесло фильму 
2,6 млрд рублей. С таким результатом 
сиквел хита 2019 года занял первое ме-
сто рейтинга ЕАИС. В среднем один се-
анс собирал 73 человека и приносил 
почти 30 тыс. рублей наработки, а по-
казали новую комедию Клима Шипенко 
более 88 тыс. раз. Суммарная касса ори-
гинального фильма за всё время прока-
та составила 3 млрд и 82 тыс., что сдела-
ло «Холопа» самой кассовой картиной 
до появления «Чебурашки». При этом 
первый «Холоп» в премьерный уикенд 

заработал 306 млн рублей, а во второй — 
1,4 млрд. «Холоп 2» за неделю после вы-
хода освоил 2,6 млрд рублей, что в разы 
лучше его предшественника. Как счита-
ет Ольга Зинякова, через некоторое вре-
мя сиквел будет прибыльнее оригинала.

— Сиквел «Холопа» сработал отлич-
но и продолжит собирать кассу ещё не-
сколько месяцев, что по итогу приведёт 
к цифрам более высоким, чем у первой 
части, — рассказала Ольга Зинякова «Из-
вестиям».

Второе место досталось фильму-
сказке «Бременские музыканты»  — 
более 1,9 млрд рублей. Хотя игровая 
экранизация Алексея Нужного вошла 
в тройку лидеров, релиз по всем показа-

телям уступил «Холопу»: на «Музыкан-
тов» сходили 5,1 млн зрителей, один се-
анс приносил 24 тыс. рублей наработки, 
а наполняемость залов составила 63 че-
ловека. По словам Ольги Зиняковой, 
успех «Бременских музыкантов» был 
очевиден сразу после премьеры.

— За новогодние праздники фильм 
собрал 2 млрд. Этот результат один 
из самых молниеносных по скорости 
достижения планки за всю историю ки-
нопроката. Более того, ближайшая се-
мейная картина такого масштаба ожи-
дается только в апреле, это «Летучий 
корабль», а значит, до этого момента 
«Бременские» будут лидировать в сег-
менте семейной аудитории.

Также Ольга Зинякова добавила, что 
на успех повлияло наличие несколь-
ких форматов: в ряде залов фильм шёл 
в формате караоке.

— Отличную кассу «новогодней бит-
вы», которая более чем на 1,3 млрд опе-
режает результаты прошлого сезона, га-
рантировала именно синергия между 
двумя крепкими новинками. Они по-
могали друг другу зарабатывать. «Бре-
менские музыканты» и «Холоп 2» ещё бу-
дут наращивать кассу гарантированно 
до конца января благодаря тем, кто уез-
жал на отдых, а теперь вернулся. В зим-
ние морозы кинотеатры — идеальное 
место досуга, — объяснила эксперт.

Замкнула тройку лидеров новая 
анимация от студии «Мельница» «Три 
богатыря и Пуп Земли». У мультфиль-
ма была фора — он вышел 28 декабря, 
и за праздничный уикенд он освоил 

614 млн рублей. На него сходили 1,7 млн 
зрителей, а один сеанс в среднем соби-
рал 49 человек и 17 тыс. наработки. Не-
смотря на окончание выходных, релиз 
с большой вероятностью сможет при-
близиться и даже побить результат са-
мого успешного проекта серии «Три бо-
гатыря: Ход конём» (суммарные сборы 
853 млн).

— Анимация «Мельницы» — это одна 
из самых успешных и продолжитель-
ных франшиз, которая имеет поклон-
ников и свою кассу заработает в любом 
случае. Мультфильм идёт очень хоро-
шо и имеет все шансы побить кассовый 
рекорд франшизы, который установи-
ли «Три богатыря: Ход конём», — сказа-
ла Ольга Зинякова.

«Известия» обратили внимание, что 
в праздники в Москве нельзя было уви-
деть неофициальные голливудские но-

винки: кинотеатры, которые их обыч-
но показывают, заменили их сеансами 
российских фильмов. Исчезли биле-
ты на фильмы «Барби», «Оппенгеймер», 
«Аватар: Путь воды», «Форсаж 10», «Ша-
зам! Ярость богов», «Чёрный Адам», 
«Убийцы цветочной луны». Корреспон-
денту «Известий» сотрудники кинотеа-
тров рассказали, что это временно: аме-
риканские фильмы вернутся, но после 
того, как российские новогодние новин-
ки соберут кассу.

« Я СЕБЯ ОРГАНИЧНО 
ОЩУЩАЮ В СОВЕТ-
СКОМ ВРЕМЕНИ. МНЕ 

ДАЖЕ КАЖЕТСЯ, Я РОДИЛСЯ 
НЕМНОЖКО НЕ В ТО ВРЕМЯ.  
Я С УДОВОЛЬСТВИЕМ ИГРАЮ ВО-
ЕННЫЕ, ПОСЛЕВОЕННЫЕ ГОДЫ, 
ДОВОЕННЫЕ. У МЕНЯ УВАЖЕ-
НИЕ И ПИЕТЕТ К ТЕМ ЛЮДЯМ, 
НА ДОЛЮ КОТОРЫХ ПРИШЛИСЬ 
ТАКИЕ ИСПЫТАНИЯ
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Джентльменский игрок

Владимир Пономарёв

Игрок сборной СССР (1964–1969)

Ф ранц Беккенбауэр стал одним 
из символов своей эпохи, все-

го мирового футбола за всю его исто-
рию. Уникальность его на фоне других 
великих в том, что он преуспел на раз-
ных поприщах — как футболист, тренер 
и функционер. В трёх ключевых ролях 
в футболе. Если Пеле и Диего Марадо-
на были великими игроками, но не со-
стоялись как тренеры, а Пеле и не пы-
тался им быть, а Йохан Кройф преуспел 
как футболист и тренер, то Франц су-
мел к этому добавить ещё и талант ме-
неджера.

Как президент «Баварии» он, 
по сути, построил тот мюнхенский 
клуб, который мы знаем сейчас, ко-
торый безоговорочно доминиру-
ет в Германии и Европе последние 
20–25 лет. До этого «Бавария» была 
лучшей в Европе только во време-
на, когда Беккенбауэр за неё играл, 
был её лидером. А как человек, про-
бивший в ФИФА для своей стра-
ны право проведения чемпионата 
мира 2006 года, он фактически по-
влиял на создание той инфраструк-
туры, которой сейчас восхищает-
ся весь мир. Как на её появление 
может повлиять проведение чем-
пионата мира, мы знаем по России 
и тому, какое наследие в виде со-
временных арен нам осталось после 
ЧМ-2018.

Что касается Беккенбауэра-игро-
ка, в Германии он был и остаётся луч-
шим за всю историю немецкого фут-
бола. А в масштабах всего мира, если 
Пеле — лучший нападающий в исто-
рии, Беккенбауэр — лучший полуза-
щитник.

Мне доводилось находиться 
на одном поле с ним во время полу-
финального матча чемпионата мира 
1966 года. Тогда он был ещё совсем 
молодым игроком, ему было всего 
20 лет. Но на фоне той сборной ФРГ 
он всё равно выделялся. Большин-
ство знает его по победному чемпи-
онату мира 1974-го, когда Франц был 
капитаном команды и выиграл с ней 
турнир. Это был пик его карьеры.

Но и в 1966 году он был уже вполне 
зрелым в плане мастерства и манеры 
игры футболистом. Он вёл ту сбор-
ную, которая обыграла нашу коман-
ду в полуфинале ЧМ. И речь не толь-
ко о втором голе в ворота сборной 
СССР. Он был мотором той коман-
ды, пахал по всему полю — от своей 
до чужой штрафной. Видение поля, 
удары с обеих ног — всё на высоте. 
Пасы давал не просто на ход, а в шаг. 
Я такого сейчас вообще не вижу 
у современных футболистов, даже 
у звёзд первой величины. А его гол 
ударом со штрафного в наши 
ворота очень показателен.

Потому что такой вели-
кий вратарь, как Лев Яшин, 
редко в своей жизни про-
пускал подобные мячи. 
Лёва потом объяс-
нял: «Я не ожидал, 
что он пробьёт 
с такого рассто-
яния, поэто-
му сместил-
ся в другую 
сторону, что-
бы перехва-
тить навес-
ную передачу». 
А Беккенбауэр 
настолько вла-
дел ситуацией, 
настолько про-
считал, что Лёва 
сместится... И ма-
стерски пробил 
именно в тот угол, 
который не был за-
щищён. Яшин был 
в этот момент в дру-
гой части штраф-
ной, командовал 
обороной, поэтому 
не успел вытащить 
мяч. Его так мог пере-
играть только мастер 

уровня Беккенбауэра. На секунду от-
влёкся — и Франц плюнул с 24 метров.

Надо сказать, что играла сбор-
ная СССР в том матче не хуже коман-
ды ФРГ. Это был первый и последний 
полуфинал ЧМ в истории наше-
го футбола. Вполне мог быть и фи-
нал. Мы пропустили гол от немцев, 
но при 0:1 вполне могли сравнять. Да-
вили их, и тут удар Беккенбауэра 
со штрафного привёл к тому, что ста-
ли проигрывать мы уже 0:2. Франц 
очень вовремя дал немцам это пре-
имущество за счёт своего личного 
мастерства. Дальше мы только в кон-
це отыграли один мяч, когда забил 
Валера Поркуян. Он же на послед-
них секундах чуть не сравнял и не пе-
ревёл игру в дополнительное время. 
Но не сложилось.

В любом случае это показа-
тель того, как влиял на успехи сво-
ей сборной Беккенбауэр уже в 20 лет. 
Я не был лично с ним знаком. От сво-
их друзей, которые с ним общались, 
слышал о нём как об очень поря-
дочном человеке. Отчасти это под-

тверждает то, каким джентльме-
ном Франц был на поле. Он не был 
грубым игроком, не был провока-

тором.
Это было заметно на контра-
сте с его партнёрами по сбор-

ной в том матче против нас. 
Поскольку вели себя тог-
да немцы очень некрасиво. 
Мы ведь ещё заканчивали 
матч вдевятером. По ходу 
первого тайма они нанесли 
травму Йожефу Сабо, кото-
рому пришлось сместить-
ся на фланг и доиг рывать 
встречу на морально-во-
левых, — замен ведь тог-
да по регламенту не было. 

А левый защитник Шнел-
лингер всю игру бил испод-

тишка сзади по ногам Игоря 
Численко, очень грязно его прово-
цировал.

Спорт

Отдых и Турция
Где и как команды РПЛ готовятся к рестарту сезона

Артём Белинин 

К лубы Российской премьер-лиги вы-
брали два основных направления 

для проведения зимних сборов. Ми-
нимум девять отечественных команд 
проведут подготовительный период 
в Турции. На втором месте ОАЭ (восемь), 
на третьем — Катар (две). В России боль-
шую часть подготовки проведёт толь-
ко «Сочи». Самый внушительный отпуск 
у «Спартака» — красно-белые отдыхают 
41 день (а их сборы, судя по всему, будут 
самыми короткими). Самые же длин-
ные ожидаются у «Оренбурга». Только 
за рубежом команда Давида Деограсии 
проведёт около 43 дней, а после это-
го продолжит сборы в России. Не ме-
нее внушительно выглядит тренировоч-
ная кампания у «Локомотива» — 46 дней.

�� «КРАСНОДАР»

Даты отпуска: «быки» ушли в отпуск 
11 декабря, выйдут из него 18 января. 
На этот день запланирован медосмотр.
Где будут сборы: южане проведут тре-
нировочные сборы в ОАЭ. С 21 января 
по 8 февраля — в Дубае, с 11 по 23 фев-
раля — в Абу-Даби.
Сколько матчей сыграют: неизвестно.

�� «ЗЕНИТ»

Даты отпуска: команда Сергея Сема-
ка отдыхает с 11 декабря до 11 января. 
В этот день сине-бело-голубые прой-
дут медосмотр.
Где будут сборы: «Зенит» заплани-
ровал три подготовительные кам-
пании. С 14 по 29 января петербурж-
цы будут тренироваться в Абу-Даби; 
с 1 по 14 февраля, а также с 16 по 28 фев-
раля — в Дохе (Катар).
Сколько матчей сыграют: неизвестно.

�� «ДИНАМО»

Даты отпуска: москвичи выходят 
из отпуска 11 января, через два дня 
после этого они отправятся на сборы.
Где будут сборы: первый сбор «Дина-
мо» пройдёт с 13 по 25 января в Дохе. 
Второй начнётся 31 января в турец-
ком Белеке и завершится 13 февраля. 
Третий сбор пройдёт в том же месте 
с 16 по 25 февраля.

Сколько матчей сыграют: 11, в том 
числе в соперниках «Аль-Вакра», юж-
нокорейский «Канвон» и болгарский 
«Ботев».

�� «ЛОКОМОТИВ»

Даты отпуска: команда Михаила Га-
лактионова ушла на каникулы 9 дека-
бря, они закончатся 12 января. В этот 
день у «железнодорожников» углуб-
лённый медосмотр.
Где будут сборы: подготовка старту-
ет 13 января и завершится 28 февраля. 
Она пройдёт в ОАЭ.
Сколько матчей сыграют: 11 — среди 
соперников «Акрон», «Кайрат» и «Аль-
Наср».

�� «СПАРТАК»

Даты отпуска: красно-белые отды-
хают с 9 декабря, отпуск завершится 
19 января. В последующие три дня пла-
нируются медобследование и тесты.
Где будут сборы: 22 января «Спартак» 
отправится в Дубай, где проведёт все 
три сбора. Команда Гильермо Абаскаля 
примет участие в предсезонном тур-
нире с участием «Ростова», «Кайрата» 
и «Шабаб Аль-Ахли».
Сколько матчей сыграют: пока из-
вестно о четырёх. Кроме турнира 
на первом сборе планируется встре-
ча с «Аль-Джазирой».

�� «КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ»

Даты отпуска: самарцы ушли в от-
пуск 9 декабря, выйдут из него 13 ян-
варя.
Где будут сборы: «Крылья Советов» 
проведут все три тренировочных ла-
геря в Турции. Первый начнётся сра-
зу после медобследования и продлит-
ся до 31 января; второй — с 31 января 
по 13 февраля, третий — с 17 февраля 
по 1 марта.
Сколько матчей сыграют: десять, из-
вестны два соперника — сербские «Во-
ждовац» и «Раднички 1923».

�� «РУБИН»

Даты отпуска: команда Рашида Рахи-
мова отдыхает с 10 декабря по 15 ян-
варя.
Где будут сборы: известно, что «Рубин» 
будет готовиться в Турции в три этапа, 
однако даты клуб не сообщал.
Сколько матчей сыграют: около деся-
ти, но соперники неизвестны.

«Сегодняшний “Спартак”  
может справиться с любым соперником»
Экс-наставник красно-белых Доменико Тедеско — об отношениях с бывшим клубом,  
отстранении россиян от еврокубков и гегемонии «Зенита» 

Микеле Антонов  

Н емецкий специалист Доменико Те-
деско проработал в РФ чуть боль-

ше двух лет и стал одним из лучших 
тренеров в новейшей истории «Спар-
така». Он принял команду на 12-м месте 
и за полтора года прокачал до серебря-
ных медалей и квалификации в Лигу чем-
пионов. После чего, отработав контракт, 
возглавил «Лейпциг». А затем — сборную 
Бельгии, которую досрочно вывел в фи-
нальную часть чемпионата Европы-2024. 
В своём первом интервью после отъез-
да из России Тедеско рассказал о перио-
де работы в РПЛ, отношениях с Федуном, 
а также объяснил свои слова о «правиль-
ности решения об отстранении россий-
ских команд».

Недавно ходили слухи, что ещё в 2021 го-
ду вашу кандидатуру предлагали на пост 
главного тренера сборной России. 
Вы контактировали с РФС? 

Нет, я не могу говорить о таких ве-
щах. Поймите, порой что-либо может 
происходить, даже когда ты не знаешь 
об этом. Например, кто-то ищет тре-
нера, обсуждают твою кандидатуру, 
но ты даже не в курсе. 

В итоге вы возглавили Бельгию. А спор-
тивный директор федерации Франк 
Веркаутерен, работавший в Самаре, 
рассказывал «СЭ», что наводил справ-
ки в России и о вас очень хорошо отзы-
вались футбольные люди, болеющие 
за «Спартак».

Для меня это самая важная вещь. Ко-
нечно, есть результаты, но, когда ты ухо-
дишь из клуба и о тебе говорят в хоро-
шем ключе, это главное. Что касается 

моих воспоминаний... Для меня «Спар-
так» — это семья. У меня до сих пор оста-
лось очень много хороших друзей как 
в клубе, так и в Москве.

Поддерживаете общение со спартаков-
цами?

Конечно, разговариваю с игроками, 
близкими к клубу людьми, даже с теми, 
кто ухаживал за газоном или занимался 
экипировкой. Там были поистине фан-
тастические люди.

После вас никто не добивался даже се-
ребра — был только Кубок России у Пао-
ло Ваноли. Что нужно сделать «Спарта-
ку», чтобы выиграть РПЛ?

С той командой, которая сейчас есть, 
«Спартак» может справиться с любым 
соперником. Вы и сами видите силь-
ные качества нынешних игроков: Собо-
лев и Промес забивают мячи, скамейка 
очень качественная. Почему бы не стать 
чемпионом? 

То есть вы удивлены, что команда не мо-
жет повторить успех 2017 года?

Смотрю очень много игр «Спартака», 
когда у меня появляется свободное вре-
мя. В РПЛ непросто побеждать. Особен-
но трудно против таких соперников, как 
«Урал» или «Ахмат». В целом же с того 

времени, когда я работал в «Спартаке», 
всё поменялось — пришли игроки, кото-
рых я уже не знаю. Поэтому 
мне трудно судить.

Вы упомянули «Ахмат». 
Видели инцидент с уча-
стием Абаскаля и Бе-
риши?

Не знаю, что случилось 
во время той игры, но, с моей точ-
ки зрения, такое поведение со сто-

роны футболиста недопустимо. Как тре-
нер, я был удивлен, что игрок пробежал 
настолько близко. Он же мог задеть Аба-
скаля!

Многое ли сегодня теряет команда без 
своих активных фанатов? Вы ведь в своё 
время даже перенесли скамейку побли-
же к фанатской трибуне.

Для меня фанаты — самое важное 
в футболе. Каждой команде очень слож-
но играть против красно-белых, когда 
стадион заполнен до отказа. Для меня 
футбол очень сильно отличается, ко-
гда фанатов на трибунах нет. Их отсут-
ствие — это большой недостаток. 

Вы как-то сказали, что отстранение 
«Спартака» перед игрой с вашим «Лейп-

цигом» в Лиге Европы — правильное 
решение. К вам отношение среди бо-
лельщиков красно-белых до сих пор 
максимально позитивное, но эта фра-
за многих смутила.

Ваш футбол находится в сложной 
ситуации без еврокубков, но я никогда 
не говорил ничего против «Спартака»! 

Важно самим слышать то, что я ска-
зал по этому поводу на пресс-

конференции. Так вот я все-
гда говорил лишь то, что 

сам ничего не ре-
шаю — это решает 

УЕФА.

В том розыгры-
ше Лиги Европы 
«Спартак» занял 
первое место в са-
мой сложной груп-
пе, а Соболев даже 
заявил, что клуб 
мог бы выиграть 
турнир. Как счита-
ете, действитель-
но ли та команда 
была на это спо-
собна?

Я был трене-
ром этой коман-
ды, верил в неё, 
любил её. При-
чём это отно-
сится не только 

к болельщикам, стадиону, но и к игро-
кам. У коллектива был хороший по-
тенциал. В какие-то моменты важны 
удача и ещё некоторые факторы. В по-
следний раз я был на матче «Спартака» 
как раз на игре против «Наполи». Тог-
да мы победили! Команда сыграла про-
сто прекрасно. Если ты обыгрываешь 

«Наполи», значит, в состоянии 
пройти любого соперника.

Скоро у «Спартака» будут 
сборы в ОАЭ, не хотели 
бы навестить команду?

С этим сложно. Сейчас 
у нас не так много време-

ни, нужно много работать. 
Но, если получится встре-

титься с ребятами, я буду 
очень рад.

«Спартак» при 
Лео ниде Фе-
дуне и без 
него разные 
клубы?

Я  з н а ю 
« С п а р т а к » 
л и ш ь к а к 
клуб Федуна, 
потому что 
моё знаком-
ство с крас-

н о - б е л ы м и 
п р о и з о ш л о 
именно при 

нём. Клуб для 
меня тесно свя-

зан с Леонидом 
Арнольдовичем. 

Мне всё нравилось 
при нём. Он поддер-

живал и верил в нас даже в самые слож-
ные моменты. Я проработал в «Спарта-
ке» 19 месяцев, но за это время у нас 
сменились три или четыре генераль-
ных директора. Для меня Федун — очень 
важная фигура. В личных разговорах 
он всегда поддерживал меня. Он знал, 
кто мы и на что мы способны. У нас была 
хорошая молодая команда, мы подтя-
нули Маслова, Умярова и других фут-
болистов. Руководители понимали, что 
мы хотим лучшего для «Спартака».

Летом 2021 года на сборы в Австрию тре-
нер вратарей Макс Урванчки привёз не-
сколько ящиков пива из своего города 
для персонала команды. Хотели бы сей-
час посидеть с игроками и работника-
ми «Спартака» в Австрии, выпить пива?

Ха-ха! Урванчки всегда находился 
в хороших отношениях со всем персо-
налом, что было важным фактором для 
меня. Русские любят немецкое пиво, они 
всегда его просили. Макс и привёз им.

Кого вы считаете самым талантливым 
российским футболистом из вашей 
команды?

Многих — Умяров, Маслов были 
очень хороши. Но в то же время были 
и более опытные — Соболев, Джикия. 
Зобнин — вообще фантастический 
игрок.

МНЕНИЕ  
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Павел Бедняков | «Известия»
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